
旭川工業団地は、地域産業活性化の中核となる
産業集積地造りのため、旭川市の商工振興の柱と
して、昭和63年に造成分譲がはじまりました。
その後、平成３年10月に進出企業の親睦・融和

を目的に「旭川工業団地協議会」を設立し、その
活動の成果として、旧地名「上兵村・日の出」か
ら現在の「工業団地」の住所表示改定へと、地元
東旭川中央地区市民委員会の協力のもと実現しま
した。
平成14年３月に、より活動範囲を広めるため協

議会を発展的に解消、そして法人化した「旭川工
業団地協同組合」を設立し、これまで会員間の親
睦・融和・環境改善・研修会の実施・会員間の
マッチング事業など幅広く活動しております。
特に平成19年度から３カ年に亘り行った、国の

認定事業「中小企業人材確保推進事業」は将来に
向けた経営者の意識改革、従業員の働き方の意識
改革を経営者・従業員含めた会社全体で行ってい
く必要性を研修しました。
結果的に、今話題の「働き方改革」を前倒しに

行った訳です。
又、組合員の永年の願望でありました建ぺい率

40%の規制緩和を旭川市当局へ粘り強く折衝し、平
成29年８月に60%に緩和する事に成功しました。
現在の会員数105社、就業人員約3000名、生産

高（売上高）約450億を超大型団地となっており、
加えて新しい産業団地へ進出した２社もすでに組
合に加入し、これからも進出企業の組合加入が期
待出来るため、当組合もより大型化して行くもの
と考えられます。又旭川の発祥の地「この東旭
川」の文化継承への積極的協力、地域産業の農
業・商業と伴に、我々の工業との三位一体とした
発展に寄与すべく事を基本的理念して、運営を行
う事としております。

当協同組合は前葉「沿革」で記述した通り、異
業種の企業が進出し、大型化して来た経緯から経
済事業は行わず、その為目に見える組合加入メ
リットが表現しにくく、いかに「組合求心力」を
図るかが問題点であった。その対策として、活動
が一部役員のみに止まらず、いかに会員企業へ拡
め、全員参加型にする為に「意思疎通」「仲間意
識」等が重要と考え「総務・環境・交流」の３委
員会を活発化させる為に、いろいろな施策を講じ
て来た。

連絡懇話会の活動
設立当初は、組合運営を役員11名で行って来た

が、まだまだ意志疎通（コミュニケーション）が
拡がらず、会員間で「隣りはなにをする企業」と
いう空気が大きく、その対策として「連絡懇話
会」を設置し、メンバーとして役員16名、班長10
名、各委員会代表幹事13名の計39名で役員会での
決定事項を認識し、連絡懇話会メンバー39名全員
で運営執行に当たる事で仲間意識が強まり、活発
な活動が出来る様になり、多方面からも認識され
る様になっ
た。
実態活動

は、役員会
の後の報告
会 議 年 ３
回、会議後
は懇親会。

青年部の活動
次代の組合役員として、組合運営に携わる人材

育成の為、会員企業の後継者並びに企業幹部によ
り創設。
これまでも、本組合や組合員企業を担う人材を

多く輩出した実績は大きいものがある。

活動内容は、
「研修会」「企
業訪問」「懇親
会」等、年６回
開催し、各自の
研鑚とコミュニ
ケーションを
図っている。

ポイ捨て看板の設置と団地内の清掃・
草刈り活動

団地の中央に有る「日の出公園」、JR側の「北
日の出公園」「調整地」等、私有地以外の建物が
ない場所を中心に、「弁当空箱」「空き缶」など
のゴミが投げ捨てられており、その対応策として
「ポイ捨て禁止」の看板を作製し設置を行ってい
る。又春（５月）と秋（10月）に清掃作業と併せ
て草刈りを実施している。
ゴミの発生要因は、外部からの自動車によるポ

イ捨てが多い
が、まだまだ
効果は出てい
ないが粘り強
く継続的に行
う 必 要 が あ
る。
　

収益事業
組合収入が一つの事業収入に頼らず、リスク分

散のため数本の柱に分散し、収益事業を行ってい
る（一覧表参照）

旭川東法人会の事務代行
旭川東法人会の下部機関としての「旭川東法人

会工業団地支部」を協議会時代から引き続き代行
事務を行っている。　
税務研修を主体に税法が改正される都度、税務

署職員による研修を行っている。
近年は、消費税の「軽減税率」導入による企業

の事務手続きを「事務現場」まで落とし込み研修
を行った。
年１回総会時

に行われる懇親
会の場は女性従
業員の唯一の懇
親の場として活
用されている。

外部企業の視察研修
経営者の見聞を拡める為、旭川市外の企業を訪

問し経営者との意見交換、工場視察等を行った。
第１回目は、平成16年６月に「ベル食品（札幌

市）」をスタートに今まで延べ25社に及んでい
る。主な視察先「新日本製鉄所」「トヨタ自動車
北海道」「北電泊原発」「東洋農機」「アイシン
北海道」など。

新年祝賀会
総会終了後に「新年祝賀会」として、行政・関

係機関等の代表者にも来賓者として出席願い、会
員との交流を図っている。
新年祝賀会

は会員60名、
来賓20名、合
計80名の大新
年祝賀会とし
て活動してい
る。

お花見会
第１回目は、平成16年５月、連休明けの金曜日

に「お花見」を、旭山公園で開催した。
第１回目は天候に恵まれ外でのお花見も気分が

良かった。しかし第２回目以降は寒く風が強い日
が多かったので毎回参加者は防寒具（若干大袈裟
だが）を着て震えながら行った。その為、平成20
年から「花より団
子」と言う事で、
ターミナルホテル
（屋上でテント
付）「花月会館」
「天金」と団子を
主体に行って来て
いる。

ボウリング大会
連休明けの５月に、永山の「ボウリング場」

で、仕事帰りに「集合18時30分終了21時」までの

短時間で行える事から好評である。特に開会式か
ら閉会式（表彰式）まで全員が参加しており、従
業員同志の一体感を高める事が出来ている。
参加チームは常

に25チーム（最
大）、競技者100
名、応援者30名
と参加人員も多
く、いつも盛り上
がっている。

ジンギスカンパーティー開催
平成17年から「団地青年部」と合同で、日の出

グランドを利用した屋外型レクレーションとし
て、夏の暑いさも峠を越した９月に、ジンギスカ
ンパーティーを開催している。
参加者は、組合役員始め各企業の役員さん、従

業員など常に300名を超す方々が一同に集まり、盛
大なパーティーとなっている。
催し物は「ジンギスカン」「生ビール等のアル

コール」「青年部による焼き鳥」「縁日コー
ナー」などを用意し、子供も喜べる様な趣向を凝
らしている。歌謡ショーとして、当初はプロ・セ
ミプロの歌手を呼
んで行っていた
が、28年より参加
者 に よ る 歌 謡
ショーに切り替
え、毎年５～６の
人が自慢の喉を披
露している。

烈夏七夕まつりに参加
平成20年の烈夏七夕まつりより「旭川工業団地

協同組合」「同青年部」の共同で参加している。
この目的は、烈夏七夕まつりの盛観さに着目

し、旭川市民始め集まった観客に対し、元気一杯
の「旭川工業団地ここに有
り」との、工業団地の知名度
アップを図った。沿道に集
まった観客（子供等）に対
し、「鳴子」を配布し多いに
喜ばれている。
参加人員は「山車引手」に

大勢いる為、近年は協賛会員
70社、当日参加者120名余りと
年々盛大になって来ている。

クローズ
アップ

総務事業

研修事業

連絡懇話会を設置
団地青年部結成
NTTの「光ファイバー」の敷設工事スタート
「ダスキン横」の歩行者用補助信号機の要請による取り付け
団地内道路の除排雪を要請（シーズン2回）
当工業団地の建ぺい率の緩和要請（40％を60％に）
「ポイ捨て禁止看板」設置と清掃事業
団地内の草刈事業
吉田病院集団健康診断
あんしん財団業務代行業
金属屑共同斡旋回収
ダスキン横広告看板設置
動物園通り広告塔設置
動物園通り共同看板設置
自販機紹介事業
集団扱い保険集金代行
古紙回収事業
組合事務所の移転
団地ニュース発行
東法人会研修
工業団地ホームページ開設
セーフティラリー運動
外部企業視察研修
海外工場視察研修
会員企業の見学会
旭川労働基準監督署研修
国の認定事業（人材確保推進事業)
職長・安全衛生者研修

組合・組織強化の施策

組織強化・団地内の
環境整備及び美化運動

収益事業

旭川工業団地協同組合の沿革 旭川工業団地協同組合の概要
所 在 地  旭川市工業団地３条２丁目１番18号
　　　　  TEL（0166）36-4955  FAX（0166）36-5232
　　　　  E-mail:info@asahikawa-ip.con
会 員 数  105社（内 正組合員87社、賛助会員18社）
運営体制  理 事 長　佐々木　通　彦
　　　　  副理事長　田　村　総司郎
　　　　　　　　　  浅　井　　　傑

（理事長１名、副理事長２名、理事10名、会計監
事３名、事務局２名）

エ リ ア  旭川市工業団地1～5条1～3丁目（約1,020千㎡）
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1（公社）旭川東法人会だより MARCH number 89



旭川工業団地は、地域産業活性化の中核となる
産業集積地造りのため、旭川市の商工振興の柱と
して、昭和63年に造成分譲がはじまりました。
その後、平成３年10月に進出企業の親睦・融和

を目的に「旭川工業団地協議会」を設立し、その
活動の成果として、旧地名「上兵村・日の出」か
ら現在の「工業団地」の住所表示改定へと、地元
東旭川中央地区市民委員会の協力のもと実現しま
した。
平成14年３月に、より活動範囲を広めるため協

議会を発展的に解消、そして法人化した「旭川工
業団地協同組合」を設立し、これまで会員間の親
睦・融和・環境改善・研修会の実施・会員間の
マッチング事業など幅広く活動しております。
特に平成19年度から３カ年に亘り行った、国の

認定事業「中小企業人材確保推進事業」は将来に
向けた経営者の意識改革、従業員の働き方の意識
改革を経営者・従業員含めた会社全体で行ってい
く必要性を研修しました。
結果的に、今話題の「働き方改革」を前倒しに

行った訳です。
又、組合員の永年の願望でありました建ぺい率

40%の規制緩和を旭川市当局へ粘り強く折衝し、平
成29年８月に60%に緩和する事に成功しました。
現在の会員数105社、就業人員約3000名、生産

高（売上高）約450億を超大型団地となっており、
加えて新しい産業団地へ進出した２社もすでに組
合に加入し、これからも進出企業の組合加入が期
待出来るため、当組合もより大型化して行くもの
と考えられます。又旭川の発祥の地「この東旭
川」の文化継承への積極的協力、地域産業の農
業・商業と伴に、我々の工業との三位一体とした
発展に寄与すべく事を基本的理念して、運営を行
う事としております。

クローズアップ未来に翔く産業基地

当協同組合は前葉「沿革」で記述した通り、異
業種の企業が進出し、大型化して来た経緯から経
済事業は行わず、その為目に見える組合加入メ
リットが表現しにくく、いかに「組合求心力」を
図るかが問題点であった。その対策として、活動
が一部役員のみに止まらず、いかに会員企業へ拡
め、全員参加型にする為に「意思疎通」「仲間意
識」等が重要と考え「総務・環境・交流」の３委
員会を活発化させる為に、いろいろな施策を講じ
て来た。

連絡懇話会の活動
設立当初は、組合運営を役員11名で行って来た

が、まだまだ意志疎通（コミュニケーション）が
拡がらず、会員間で「隣りはなにをする企業」と
いう空気が大きく、その対策として「連絡懇話
会」を設置し、メンバーとして役員16名、班長10
名、各委員会代表幹事13名の計39名で役員会での
決定事項を認識し、連絡懇話会メンバー39名全員
で運営執行に当たる事で仲間意識が強まり、活発
な活動が出来る様になり、多方面からも認識され
る様になっ
た。
実態活動

は、役員会
の後の報告
会 議 年 ３
回、会議後
は懇親会。

青年部の活動
次代の組合役員として、組合運営に携わる人材

育成の為、会員企業の後継者並びに企業幹部によ
り創設。
これまでも、本組合や組合員企業を担う人材を

多く輩出した実績は大きいものがある。

活動内容は、
「研修会」「企
業訪問」「懇親
会」等、年６回
開催し、各自の
研鑚とコミュニ
ケーションを
図っている。

ポイ捨て看板の設置と団地内の清掃・
草刈り活動

団地の中央に有る「日の出公園」、JR側の「北
日の出公園」「調整地」等、私有地以外の建物が
ない場所を中心に、「弁当空箱」「空き缶」など
のゴミが投げ捨てられており、その対応策として
「ポイ捨て禁止」の看板を作製し設置を行ってい
る。又春（５月）と秋（10月）に清掃作業と併せ
て草刈りを実施している。
ゴミの発生要因は、外部からの自動車によるポ

イ捨てが多い
が、まだまだ
効果は出てい
ないが粘り強
く継続的に行
う 必 要 が あ
る。
　

収益事業
組合収入が一つの事業収入に頼らず、リスク分

散のため数本の柱に分散し、収益事業を行ってい
る（一覧表参照）

旭川東法人会の事務代行
旭川東法人会の下部機関としての「旭川東法人

会工業団地支部」を協議会時代から引き続き代行
事務を行っている。　
税務研修を主体に税法が改正される都度、税務

署職員による研修を行っている。
近年は、消費税の「軽減税率」導入による企業

の事務手続きを「事務現場」まで落とし込み研修
を行った。
年１回総会時

に行われる懇親
会の場は女性従
業員の唯一の懇
親の場として活
用されている。

外部企業の視察研修
経営者の見聞を拡める為、旭川市外の企業を訪

問し経営者との意見交換、工場視察等を行った。
第１回目は、平成16年６月に「ベル食品（札幌

市）」をスタートに今まで延べ25社に及んでい
る。主な視察先「新日本製鉄所」「トヨタ自動車
北海道」「北電泊原発」「東洋農機」「アイシン
北海道」など。

新年祝賀会
総会終了後に「新年祝賀会」として、行政・関

係機関等の代表者にも来賓者として出席願い、会
員との交流を図っている。
新年祝賀会

は会員60名、
来賓20名、合
計80名の大新
年祝賀会とし
て活動してい
る。

お花見会
第１回目は、平成16年５月、連休明けの金曜日

に「お花見」を、旭山公園で開催した。
第１回目は天候に恵まれ外でのお花見も気分が

良かった。しかし第２回目以降は寒く風が強い日
が多かったので毎回参加者は防寒具（若干大袈裟
だが）を着て震えながら行った。その為、平成20
年から「花より団
子」と言う事で、
ターミナルホテル
（屋上でテント
付）「花月会館」
「天金」と団子を
主体に行って来て
いる。

ボウリング大会
連休明けの５月に、永山の「ボウリング場」

で、仕事帰りに「集合18時30分終了21時」までの

短時間で行える事から好評である。特に開会式か
ら閉会式（表彰式）まで全員が参加しており、従
業員同志の一体感を高める事が出来ている。
参加チームは常

に25チーム（最
大）、競技者100
名、応援者30名
と参加人員も多
く、いつも盛り上
がっている。

ジンギスカンパーティー開催
平成17年から「団地青年部」と合同で、日の出

グランドを利用した屋外型レクレーションとし
て、夏の暑いさも峠を越した９月に、ジンギスカ
ンパーティーを開催している。
参加者は、組合役員始め各企業の役員さん、従

業員など常に300名を超す方々が一同に集まり、盛
大なパーティーとなっている。
催し物は「ジンギスカン」「生ビール等のアル

コール」「青年部による焼き鳥」「縁日コー
ナー」などを用意し、子供も喜べる様な趣向を凝
らしている。歌謡ショーとして、当初はプロ・セ
ミプロの歌手を呼
んで行っていた
が、28年より参加
者 に よ る 歌 謡
ショーに切り替
え、毎年５～６の
人が自慢の喉を披
露している。

烈夏七夕まつりに参加
平成20年の烈夏七夕まつりより「旭川工業団地

協同組合」「同青年部」の共同で参加している。
この目的は、烈夏七夕まつりの盛観さに着目

し、旭川市民始め集まった観客に対し、元気一杯
の「旭川工業団地ここに有
り」との、工業団地の知名度
アップを図った。沿道に集
まった観客（子供等）に対
し、「鳴子」を配布し多いに
喜ばれている。
参加人員は「山車引手」に

大勢いる為、近年は協賛会員
70社、当日参加者120名余りと
年々盛大になって来ている。

連絡懇話会の活動風景

ポイ捨て看板設置作業

某社旭川工場視察

居酒屋やき屋にて法人会支部総会

新年会
お花見
秋の観楓会
夏の暑気払い懇親会
忘年会の開催
ソフトボール大会
ボウリング大会
ジンギスカンパーティー
烈夏七夕祭り

懇親のレクレーション
事業

主な事業内容
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旭川工業団地は、地域産業活性化の中核となる
産業集積地造りのため、旭川市の商工振興の柱と
して、昭和63年に造成分譲がはじまりました。
その後、平成３年10月に進出企業の親睦・融和

を目的に「旭川工業団地協議会」を設立し、その
活動の成果として、旧地名「上兵村・日の出」か
ら現在の「工業団地」の住所表示改定へと、地元
東旭川中央地区市民委員会の協力のもと実現しま
した。
平成14年３月に、より活動範囲を広めるため協

議会を発展的に解消、そして法人化した「旭川工
業団地協同組合」を設立し、これまで会員間の親
睦・融和・環境改善・研修会の実施・会員間の
マッチング事業など幅広く活動しております。
特に平成19年度から３カ年に亘り行った、国の

認定事業「中小企業人材確保推進事業」は将来に
向けた経営者の意識改革、従業員の働き方の意識
改革を経営者・従業員含めた会社全体で行ってい
く必要性を研修しました。
結果的に、今話題の「働き方改革」を前倒しに

行った訳です。
又、組合員の永年の願望でありました建ぺい率

40%の規制緩和を旭川市当局へ粘り強く折衝し、平
成29年８月に60%に緩和する事に成功しました。
現在の会員数105社、就業人員約3000名、生産

高（売上高）約450億を超大型団地となっており、
加えて新しい産業団地へ進出した２社もすでに組
合に加入し、これからも進出企業の組合加入が期
待出来るため、当組合もより大型化して行くもの
と考えられます。又旭川の発祥の地「この東旭
川」の文化継承への積極的協力、地域産業の農
業・商業と伴に、我々の工業との三位一体とした
発展に寄与すべく事を基本的理念して、運営を行
う事としております。

クローズアップ未来に翔く産業基地

当協同組合は前葉「沿革」で記述した通り、異
業種の企業が進出し、大型化して来た経緯から経
済事業は行わず、その為目に見える組合加入メ
リットが表現しにくく、いかに「組合求心力」を
図るかが問題点であった。その対策として、活動
が一部役員のみに止まらず、いかに会員企業へ拡
め、全員参加型にする為に「意思疎通」「仲間意
識」等が重要と考え「総務・環境・交流」の３委
員会を活発化させる為に、いろいろな施策を講じ
て来た。

連絡懇話会の活動
設立当初は、組合運営を役員11名で行って来た

が、まだまだ意志疎通（コミュニケーション）が
拡がらず、会員間で「隣りはなにをする企業」と
いう空気が大きく、その対策として「連絡懇話
会」を設置し、メンバーとして役員16名、班長10
名、各委員会代表幹事13名の計39名で役員会での
決定事項を認識し、連絡懇話会メンバー39名全員
で運営執行に当たる事で仲間意識が強まり、活発
な活動が出来る様になり、多方面からも認識され
る様になっ
た。
実態活動

は、役員会
の後の報告
会 議 年 ３
回、会議後
は懇親会。

青年部の活動
次代の組合役員として、組合運営に携わる人材

育成の為、会員企業の後継者並びに企業幹部によ
り創設。
これまでも、本組合や組合員企業を担う人材を

多く輩出した実績は大きいものがある。

活動内容は、
「研修会」「企
業訪問」「懇親
会」等、年６回
開催し、各自の
研鑚とコミュニ
ケーションを
図っている。

ポイ捨て看板の設置と団地内の清掃・
草刈り活動

団地の中央に有る「日の出公園」、JR側の「北
日の出公園」「調整地」等、私有地以外の建物が
ない場所を中心に、「弁当空箱」「空き缶」など
のゴミが投げ捨てられており、その対応策として
「ポイ捨て禁止」の看板を作製し設置を行ってい
る。又春（５月）と秋（10月）に清掃作業と併せ
て草刈りを実施している。
ゴミの発生要因は、外部からの自動車によるポ

イ捨てが多い
が、まだまだ
効果は出てい
ないが粘り強
く継続的に行
う 必 要 が あ
る。
　

収益事業
組合収入が一つの事業収入に頼らず、リスク分

散のため数本の柱に分散し、収益事業を行ってい
る（一覧表参照）

旭川東法人会の事務代行
旭川東法人会の下部機関としての「旭川東法人

会工業団地支部」を協議会時代から引き続き代行
事務を行っている。　
税務研修を主体に税法が改正される都度、税務

署職員による研修を行っている。
近年は、消費税の「軽減税率」導入による企業

の事務手続きを「事務現場」まで落とし込み研修
を行った。
年１回総会時

に行われる懇親
会の場は女性従
業員の唯一の懇
親の場として活
用されている。

外部企業の視察研修
経営者の見聞を拡める為、旭川市外の企業を訪

問し経営者との意見交換、工場視察等を行った。
第１回目は、平成16年６月に「ベル食品（札幌

市）」をスタートに今まで延べ25社に及んでい
る。主な視察先「新日本製鉄所」「トヨタ自動車
北海道」「北電泊原発」「東洋農機」「アイシン
北海道」など。

新年祝賀会
総会終了後に「新年祝賀会」として、行政・関

係機関等の代表者にも来賓者として出席願い、会
員との交流を図っている。
新年祝賀会

は会員60名、
来賓20名、合
計80名の大新
年祝賀会とし
て活動してい
る。

お花見会
第１回目は、平成16年５月、連休明けの金曜日

に「お花見」を、旭山公園で開催した。
第１回目は天候に恵まれ外でのお花見も気分が

良かった。しかし第２回目以降は寒く風が強い日
が多かったので毎回参加者は防寒具（若干大袈裟
だが）を着て震えながら行った。その為、平成20
年から「花より団
子」と言う事で、
ターミナルホテル
（屋上でテント
付）「花月会館」
「天金」と団子を
主体に行って来て
いる。

ボウリング大会
連休明けの５月に、永山の「ボウリング場」

で、仕事帰りに「集合18時30分終了21時」までの

短時間で行える事から好評である。特に開会式か
ら閉会式（表彰式）まで全員が参加しており、従
業員同志の一体感を高める事が出来ている。
参加チームは常

に25チーム（最
大）、競技者100
名、応援者30名
と参加人員も多
く、いつも盛り上
がっている。

ジンギスカンパーティー開催
平成17年から「団地青年部」と合同で、日の出

グランドを利用した屋外型レクレーションとし
て、夏の暑いさも峠を越した９月に、ジンギスカ
ンパーティーを開催している。
参加者は、組合役員始め各企業の役員さん、従

業員など常に300名を超す方々が一同に集まり、盛
大なパーティーとなっている。
催し物は「ジンギスカン」「生ビール等のアル

コール」「青年部による焼き鳥」「縁日コー
ナー」などを用意し、子供も喜べる様な趣向を凝
らしている。歌謡ショーとして、当初はプロ・セ
ミプロの歌手を呼
んで行っていた
が、28年より参加
者 に よ る 歌 謡
ショーに切り替
え、毎年５～６の
人が自慢の喉を披
露している。

烈夏七夕まつりに参加
平成20年の烈夏七夕まつりより「旭川工業団地

協同組合」「同青年部」の共同で参加している。
この目的は、烈夏七夕まつりの盛観さに着目

し、旭川市民始め集まった観客に対し、元気一杯
の「旭川工業団地ここに有
り」との、工業団地の知名度
アップを図った。沿道に集
まった観客（子供等）に対
し、「鳴子」を配布し多いに
喜ばれている。
参加人員は「山車引手」に

大勢いる為、近年は協賛会員
70社、当日参加者120名余りと
年々盛大になって来ている。

第１回目 旭山でのお花見風景

新年会懇親会風景

ボウリング大会試合風景

ジンギスカンパーティー風景

烈夏七夕まつりに参加

北電泊原発とまりん館前 新日本製鉄室蘭製鉄所前
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２月24日（木）、アートホテル旭川において

２年ぶりとなる春期講演会を開催した。春期講

演会は一般にも開放される当会最大の講演会で

あるが、本年は講師に旭川出身の杉村太蔵さん

を迎え、自身の波瀾万丈な人生経験や政界・芸

能界の裏話、また地元旭川を発信地とした地方

活性化の具体的なプロジェクト等にもふれ、特

に地方活性化に必要な３つの要素『起業数・雇

用数・税収』や人材育成の重要性について熱を

帯びて語ってくれた。今回はコロナ禍のため規

模を縮小して開催したが、参加者約160名は終始

軽快な太蔵流のトークに引き込まれ大好評の講

演会となった。

今冬は各地で厳しい寒さや豪雪に見舞われたが

当地は比較的穏やかな新春の幕開けとなった。

１月25日（火）、アートホテル旭川において

開催した新春講演会・新年交礼会には、多数の

来賓と100名を超える会員が出席し新年の門出を

祝った。コロナ禍の対応に奔走中の今津市長も

駆けつけ、新春の挨拶を兼ねて、市長就任から

約４ヶ月を経て市政の今後の展望や取り組みな

どを表明した。また、来賓を代表して上川総合

振興局吉田副局長より祝辞をいただいた。講演

会は旭川東税務署の佐藤署長と旭川中税務署の

鈴木署長に講師を務めていただき、新春らしく

新年の門出を祝い　新春講演会・新年交礼会を開催
ユーモア溢れる講話に聴き入った。コロナ禍の

ため懇親会はやむを得ず中止したが、会場では

盛んに新年の挨拶を交わす姿も見受けられ有意

義なひとときとなった。

春期講演会
人生なにが起こるかわからない!
～太蔵流チャンスをつかむ技術～

アートホテル旭川 ３階

令和4年2月24日
午後2時～午後3時30分

杉村 太蔵さん

元衆議院議員
㈱CocoHarete代表取締役

法人会

講
師

日
時

場
所
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http://ash-ho.or.jpまたは“旭川法人会”で検索

問題の答えを法人会ホームページから探してみて下さ
い。ハガキまたは封書にて、クイズの答えと住所・事業
所名・氏名・電話番号を記載の上、４月30日までに当
法人会事務局宛にご応募下さい。全問正解者の中から抽
選で50名様に図書カード＆クオカード（計1,000円
分）をプレゼントいたします。

〒070-0043 旭川市常盤通１丁目
道北経済センタービル１階
（公社）旭川東法人会事務局 宛

このたび、ホームページをより使いやすく、快適にご利用い
ただけるように、全面的にリニューアルいたしました。最新の
税情報や法人会の活動をはじめ、無料のインターネットセミ
ナーなど多彩な情報が満載ですので、ぜひ一度ご覧下さい！

図書カード＆クオカ
ード50名様にプレゼント（計1,000円分）

今年２年ぶりに開催した春期講演会！
講師は旭川出身の杉村太蔵さんでし
た。ホームページには講演会の様子を
掲載していますが、杉村さんが買物公
園で準備中の商業施設の名前は「○○
ここはれて」といいます。さて○○に
入る漢字２文字は何でしょう？

コロナ禍において益々ニーズが高まっ
ている無料のインターネットセミナ
ー。人気ランキング第１位（閲覧時）
の講師名はどなたでしょうか？
（尚、視聴にはログインが必要ですので同封
のご案内をご覧下さい）

問題
❶

❷

●応募先●

～ホームページから答えを探して～
に挑戦!HPクイズ

第3弾法人会 法人会HPリニューアル特別企画

お店や会社の広告を封入しませんか?

当会ではＡ４版封筒にて年
４～５回程度、広報誌や研
修会の案内などを会員へ発
送しておりますが、現在、
サービス事業として、会員
企業（非会員企業も可）の
皆様のチラシなどを封入す
るサービスをおこなってお
ります。難しい手続きはご
ざいませんので、是非ご利
用いただきますようご案内
申し上げます。

（公社）旭川東・中法人会

お問い合せ

TEL （0166）29-3330
FAX （0166）29-3322

〒070-0043
旭川市常盤通１丁目
旭川商工会議所１階

★封入手数料……会員 10,000円（税込）･非会員 30,000円（税込）
★配布先………… （公社）旭川東・中法人会会員企業約2,100社（親会所属会員のみ）
★チラシサイズ…Ａ４サイズ以内（印刷済のものを持ち込んでいただきます）
★発送時期………３月・７月・10月・12月などを予定

・発送時期は１年を通してございますが、その都
度異なりますのでお問い合せ下さい。
・チラシは原則１枚ものといたしますが、パンフ
レット等の場合はお問い合せ願います。
・封入希望多数の場合は、先着順により１回につ
き５社までとします。
・一部の地域のみの発送はお受け出来ません。
・チラシの掲載内容について、次のような記載があ
る場合は封入をお断りいたす場合がございます。
　＊誹謗中傷、公序良俗に反するもの
　＊法律上取引が禁止されているもの
　＊その他、封入が適当でないと判断されるもの

１．事前にお申込いただき、
封入チラシの内容等を確認
させていただきます。

２．発送予定日の１週間前まで
に印刷済のチラシを法人会
事務局までお届け願います。

３．封入の上、全会員企業宛に
発送いたします。

４．封入手数料をご請求いたし
ます。

●発送までの流れ●
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例年「税を考える週間」にあわせて開催してい
た法人会おもしろ税ミナ～ルは、コロナ禍のため
やむを得ず中止となり、その代替事業として昨年
度に引き続き、道新紙面による『法人会おもしろ
税金クイズ』を実施した。道北地域を対象に掲載
した懸賞付き税金クイズ（５問）には、前年を大
きく上回る1,347通（前年806通）もの応募をいた
だき、全問正解者の中から約280名に特賞（商品券
１万円）や地域逸品賞・年貢米賞など素敵な賞品
をプレゼントした。今回は富良野地方法人会と名
寄地方法人会にも参画してもらったが、応募者か
らは好評の声や「おもしろ税ミナ～ル」再開への
期待が多数寄せられるなど、税の啓蒙や法人会活
動の周知にも大きな反響があった。また、コロナ
禍で会活動が停滞するなか、新聞紙上を活用し隣
接する法人会との広域事業には今後の事業活動へ
の新たな展開を模索する機会となった。

道新紙面の懸賞付き税金クイズが大好評！

令和３年度 「税を考える週間」税
法 人 会

ミナ～ル代替事業

おもしろ

11月29日　税務研修会【出席127名】
　講　師　旭川中署法人１統括官　木下　道雄 氏
　　　　　旭川中署審専官（法人）　谷口　　圭 氏
　テーマ　インボイス制度Ｑ＆Ａ
　　　　　電子帳簿保存法Ｑ＆Ａ

２月17日　実務者向け税務研修会【出席46名】
　講　師　旭川東署法人１統括官　千葉　直樹 氏
　　　　　旭川東署法人１調査官　谷川　真也 氏
　テーマ　改正税法、インボイス制度Ｑ＆Ａ
　　　　　法人会自主点検チェックシートの活用

他に新春講演会（１／25）、新設法人説明会（２／８）、
春期講演会（２／24）を開催

 ◆◆◆  令和３年度研修事業開催一覧  ◆◆◆

７月13～14日　経営セミナー【出席104名】
　講　師　公認会計士　西　　俊輔　 氏
　テーマ　会計を経営に活かすための決算書の見方と
　　　　　事業承継対策

９月14～15日　経営セミナー【出席96名】
　講　師　弁護士　皆川　岳大 氏
　テーマ　｢ドラゴン桜｣桜木先生の名言から学ぶ
　　　　　コロナ禍後を勝ち抜く中小企業の法務・経営戦略

当会では税務研修会をはじめ経営に役立つ様々
なセミナーを定期的に開催している。令和３年度
はコロナ禍のため開催要領の一部変更などを余儀
なくされたが、下記の通り７回開催し約670名が受
講した（旭川中法人会との合同事業含む）

多彩な研修会・セミナーを開催

ふく い せい あん じょ

〒078-8212 旭川市2条通20丁目左9号 TEL.0166-31-5001
FAX.0166-31-5014URL http://www.seianjo.co.jp　e-mail info@seianjo.co.jp

抽選会の様子。全問正解者（1,255
通）から厳正な抽選により約280
名が当選
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青年部会の主要事業として、例年管内の小学

校を訪問し６年生を対象に「租税教室」を実施

している。令和３年度は８校を訪問し、税金の

役割や使い途など税への関心を高めてもらうた

めに、身近な施設やクイズなどを組み入れ楽し

く授業を行った。また、授業の後半はキャリア

アップ教育の一環として、会社の社長という立

場から講師自らの人生の成功・失敗談などを語

り、次代を担う児童たちの今後の人生にエール

を送った。今年度は教科書改訂などに伴い、例

年より早く５月頃より租税教室を実施したが、

女性部会の「税に関する絵はがきコンクール」

とのタイアップも事業推進の相乗効果を得た。

　尚、例年「おもしろ税ミナ～ル」で大学生と

共に行っている『市長は君だ！子ども税金コー

ナー』等の活動はコロナ禍のため残念ながら中

止した。

▼令和３年度『租税教室』の実施状況▼

information&report

開催日 学　校　名 参加児童 講師担当

５月11日

６月23日

７月15日

11月５日

11月11日

11月25日

12月８日

12月10日

知新小学校

神居東小学校

鷹栖北野小学校

東五条小学校

神楽岡小学校

東光小学校

西神楽小学校

朝日小学校

29名

72名

35名

37名

64名

122名

20名

27名

森・山下

福居・長勢

外﨑・伊藤

酒井・尾野

外﨑・佐々木

植西・三上

牧原・田村

本間・福居　

青年部会では会の活性化や部会員の意識向上

を目的として皆勤賞を設定している。令和３年

度はコロナ禍のため定例行事(部会員全員対象行

事)に開催要領の変更等もあったが年／５回実施

した。３月17日（木)に開催した年度最終行事に

おいて、皆勤賞の贈呈式を行った（詳細は当会

HPをご覧下さい）

石　橋　優　樹（㈱ユウキ）

高　尾　　　勉（㈱ＴＡＫＡＯ）

敦　賀　敏　文（㈱東宝技研工業）

長　勢　将　大（㈲エンドレスカンパニー）

福　居　裕　二（㈱福居製餡所）

堀　江　裕　樹（㈲インテリアほりえ）

山　下　晃　史（㈱フーズ・ワン）

『皆勤賞』受賞者

上／朝日小学校
右／東五条小学校

青年部会による租税教室
～今年は小学校８校で実施～

青年部会『皆勤賞』受賞者

モデルハウス（旭川市2条14丁目）
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左から、作品審査会の様子、応募作品609点全てを展示、学校を訪問し大賞贈呈

10月22日開催の第21回女性部会全道大会（旭川書面大会）でも大きく
取り上げられたが、女性部会が実施している「税に関する絵はがきコン
クール」は、今年度過去最多の609点の応募をいただいた。アイデア溢れ
る作品を前に審査会では審査員長に道立美術館の梶浦仁館長を迎え、税務
署幹部と女性部会員により厳正な審査を行い、大賞２点、準大賞２点、税
務署長賞や旭川市長賞など特別賞12点をはじめ入賞66点を選出した。コ
ロナ禍のため法人会おもしろ税ミナ～ルで行っている表彰式は中止した
が、イオンモール旭川駅前で行われた「税の作品展」には応募全作品を展
示し、大賞などは学校を訪問して賞状や記念品を贈呈した。

石井　　颯さん 〔右〕
（附属旭川小学校６年）

井口　聖梨さん 〔下〕
（西御料地小学校６年）

田畠　優大さん
（大有小学校６年）

大賞 準大賞

勝見　洸太さん
（比布中央小学校６年）

第13回
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大串　雪花さん
（附属旭川小学校６年）

優秀作品紹介
管内38小学校より応募総数609点、個性豊かな作品の数々に租税教育の重要性を実感

旭 川 市 長 賞

髙橋　日向さん
（大有小学校６年）

旭川中法人会会長賞

小玉　和佳さん
（近文小学校５年）

重政　果音さん
（神居小学校６年）

鷹野　結理さん
（旭川小学校６年）

上川総合振興局長賞

税理士会旭川支部長賞旭川市PTA連合会会長賞

佐藤　妃華さん
（永山小学校６年）

旭川商工会議所会頭賞

井上　　凜さん
（神楽小学校６年）

審査員長特別賞

藤井翔太郎さん
（神居東小学校６年）

審査員長特別賞

稲場　太一さん
（神楽小学校６年）

旭川市教育長賞

太田　敦仁さん
（朝日小学校４年）

旭川東法人会会長賞

田中　胡子さん
（北鎮小学校６年）

山本　千代さん
（神居東小学校６年）

旭川中税務署長賞 旭川東税務署長賞
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コロナ禍で
私たちの暮らしも様変わりしました

お仕事やご家庭でもご苦労されていることと思います
街角のお店もしかり…

ウイズコロナそしてアフターコロナに向けて
がんばっていらっしゃるお店の応援企画として
私たちのお気に入り＆オススメ店をご紹介します

ぜひ足を運んでみて下さい
VOL.
4

井上茂樹 （旭川東法人会広報委員）
花咲大橋の新富側たもとにひっそりと明かりのともる隠
れ家的小料理屋。大将が直接目利きにより仕入れた新鮮
な魚介や野菜にひと手間仕事を加えた小鉢やおいしい煮
物をあてに珍しい日本酒を嗜むことができます。私は事
前に大将にお願いをして贅沢な1人鍋を楽しんだりして
います。

小料理屋 楓（かえで）
住 旭川市東４条11丁目11-3
☎ 0166-74-3489
営 17：30～23：00
休 木曜日

緑橋カウンター
住 旭川市３条通８丁目緑橋ビル１号館１階
☎ 090-2876-4771
営 11：30～14：00
休 土曜日・日曜日・祝日

佐々木　求 （旭川中法人会広報委員）
アイヌ記念館の近くに有る、安くて美味しい焼肉屋さんで
す。豚塩ホルモンは柔らかく、そしてボリュームもありま
す。また、豚サガリ、牛サガリもおすすめです。店内は、家族
の利用に適した個室風座敷席の他、落ち着けるBOX席もあ
ります。是非一度ご利用ください。幸福を招いてくれること
間違いなし！

焼肉屋 ふくろう
住 旭川市錦町12丁目
☎ 0166-54-1129
営 18：00～23：30（土日17：00～）
休 火曜日（祝日の場合は営業）

引き続き第4回も広報誌の編集を
担当している広報委員7名の方の『オススメ店』です

田中恭暁 （旭川中法人会広報委員）
野菜をメインに、10～15種類の食材を使用している緑橋カ
ウンターの日替わり定食。栄養バランスや全体の彩りが良
く、肉料理も魚料理も一度に味わえます。日替わりは火～木
曜限定で、月曜はラーメン、金曜はカレーにメニューが変わ
るため、毎日飽きません。空いてくる13時以降が狙い目です。
テイクアウトの日替わり弁当と豚バラ丼もご賞味あれ！

紹介者より一言

紹介者より一言

紹介者より一言

カウンターで
癒しのひと時を

“ふくろう
達”が迎

えてくれ
る

美味しいお店

栄養バランスの良い！
日替わりのランチを楽しむ
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藤野明美 （旭川東法人会広報委員）
和洋中ジャンルを問わず毎日手作りのお惣菜が食べ放題、腹ペコな時は
大満足させてくれます。又、各農協さんのお米が食べられ美味しいです。
バイキングの他に辛みそラーメンやチャーハンなどもメニューにありオ
ススメです。店内は80席もあり清潔感あふれ広々としています。１時間
無料駐車場あります。

みはら食堂
住 旭川市宮下通４丁目ＪＡ上川ビル１階
☎ 0166-26-5520
営 11：30～14：00（L.O.13：45）
休 土曜日・日曜日・祝日

布子克敏 （旭川中法人会広報委員）
美人で気さくな女将さんが作る家庭料理はどれも最高
に美味しくて舌鼓を打ちます。そして美味しくてリーズ
ナブルでとても良心的なお店なので、出張で来られた道
外のファンも多いです。常連になると季節に合わせた裏
メニューに出会う可能性もあるかもしれません。

おばんざい屋 ふう
住 旭川市３条通７丁目425-5
☎ 0166-73-3358
営 17：00～24：00（L.O.23：30）
休 火曜日

青野　敏 （旭川中法人会広報委員長）
オーナーシェフが自らリノベーションしたお店。地元産の米、肉、
季節野菜を使った料理を味わえます。ランチの人気メニューは、鷹
栖牛と渓谷味豚を使った肉汁溢れるピース特製ハンバーグセッ
ト。またディナーでは鷹栖米を使った本格的なパエリアも味わえ
ます。バリアフリーにも対応しており、家族・友人で幸せな時間を
過ごしませんか!! テイクアウトもOK（前日までの予約）

ビストロ ピース（Bistro Piece）
住 鷹栖町北野東２条１丁目８-１
☎ 0166-76-4996
営 ランチ　11：00～13：30（L.O.13：00）
 　ディナー17：30～21：00（L.O.20：30）
休 日曜日・祝日（不定休）

絶品のそば。細めな麵で腰があり風味がよくのどごしが
たまらない。私のおすすめはとろろそばです。ぜひご賞
味ください。また落ち着きのある店内には巨人軍往年の
スター選手たちのサイン色紙が数多く飾られており、
ファンにはたまらない空間となっています。

そば処 まるかめ
住 旭川市大町１条４丁目14-24
☎ 0166-51-3968
営 11：00～17：00
休 不定休

紹介者より一言

紹介者より一言

久木﨑　翼 （旭川東法人会広報委員）紹介者より一言

絶品のおばんざい料理

コロナ禍のため営業時間などが変更されている場合がございます

鷹栖北野の

隠れ家的ビストロ

紹介者より一言

バイキング形式で
日替わり定食 食べ放題

そばを食べる
なら
このお店
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（※法人会自主点検チェックシートを活用いただき社内監査を実施している企業に限ります）

●旭川東・中法人会に加入していること（役員企業は法人会役職名も記載）
●法人会自主点検チェックシートを活用していること

法人事業概況説明書には
次のことを記載下さい

法人会自主点検チェックシート（国税庁後援）は、企業自らが自主的に点検することにより税務コンプ
ライアンスの向上や、自社の成長、ひいては税務リスクの軽減に役立つものです。自主点検チェックシ
ートは当会ホームページからダウンロードできます。また、使い方などを分かりやすく解説した「法人
会自主点検チェックシートのススメ」を配信していますのでご活用下さい。尚、ご不明な点などは当会
事務局までお問合せ下さい。自主点検チェックシートの活用については当会主催の研修会などでも随
時お知らせいたします。

当会ホームページ  http://ash-ho.or.jp（旭川法人会で検索）

２． 裏面の17.「加入組合等の状況」欄に、法人会の会員である旨および法人会での役職名を記載できます

（記入例）

況
状
の
等
合
組
入
加
（役職名）

…

法人会の会員であることをご記入ください。

○○○○○○○　法人会会員

（法人会役職名をご記入ください）

１． 表面の８．（5）「社内監査」欄に、法人会自主点検チェックシートの活用の有無を記載できます

⑸

査
監
内
社 実施の有無 有 無「法人会 自主点検チェック

シート」を活用し、社内点検
を実施した場合には、右記の
よう０記入してください。

「社内監査」欄には、各種チ
ェックシート等を活用した社内
監査実施の有無を記入します。

法人会  自主点検チェックシート

決算申告時に作成する

法人事業概況説明書への
記載について

法人会への加入および社内監査の実施が評価されます! 

会員の皆さまへお知らせ
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経営者のための

法律相談 旭川総合法律事務所弁護士　皆川 岳大
永山南中学校、旭川東高校、北海道大学法学部卒業。地元企業の顧問弁護士業務と医療機関の経営コンサルタント業務のほか、
借金問題等の消費者問題にも取り組んでいる。好きなアーティストは長渕剛、吉川晃司。趣味は、居酒屋めぐりとワイン。Profile

私は旭川で妻と二人暮らしをしています。私には娘１人息子１人がおり、親子間はもちろんのこと、子ども
同士でも仲は非常に良いです。私は今まで、遺言を作る気はなかったのですが、この前知人から「遺言書は
作成しておいたほうがいい。」と言われ、妻と子ども達に遺言の話をしてみました。すると、遺言書があっ
た方が安心できるとの結論になり、作成することになりました。財産の分け方は話し合いの中で問題なく決
まったので、それを自分で遺言書にしたいのですが、どういった点に気をつけて作成すればよいでしょうか
（旭川市、会社経営者Ａさん）。

今回は、自筆遺言証書を作成する際の注意
点についてご説明します。もとより自筆証書
遺言には厳格な方式が定められております
が、民法改正により平成31年から緩和されて
おりますので、その点も併せてご説明しま
す。
❶従来の自筆証書遺言の方式
民法968条１項は「自筆証書によって遺言

をするには、遺言者が、その全文、日付及び
氏名を自書し、これに印を押さなければなら
ない。」と規定しています。したがって、要
件をまとめますと、①全文を自書すること、
②日付を自書すること、③氏名を自書するこ
と、④押印すること、となります。なお、
「自書」とは、自分で書くという意味です。
①については、パソコンでの作成は認めら

れておらず、遺言書の全文を自分で記載する
必要があります（改正によりこの部分につい
て方式が緩和されているので、後述しま
す。）。
②の注意点は、日付が特定できる書き方を

しなければならないことで、例えば「令和４
年１月末日」は問題ありませんが、「令和４
年１月吉日」だと日付が特定できず、遺言書
が無効となってしまいます。
③の注意点は、他の人と一緒に署名をして

はならないということです。仮に、夫婦で一
緒に１つの遺言書を作成してしまったとする
と、「共同遺言」として無効になります。
④については、実印でなくても構いませ

ん。

また、要件そのものではありませんが、財
産の特定は十分に行う必要があります。例え
ば、不動産であれば登記事項証明書の記載と
一致させるのが基本です。場合によっては、
遺言があっても登記ができない、という事態
にもなりかねないのでご注意ください。
❷民法改正による方式の緩和
平成30年の民法改正によって、方式が緩和

されたのは要件①についてです。
具体的には、目録についてのみ自書でなく

てもよいことになりました。パソコンでの作
成や代書のほか、不動産の全部事項証明書や
預貯金通帳のコピーを目録として使用するこ
とも可能です。目録を自書しない場合、目録
の各ページ（裏表がある場合には両面）に署
名と押印が必要になります。
なお、自筆証書遺言の方式の緩和に関する

規定は、平成31年１月13日に施行されまし
た。この施行日より前に作成された遺言は、
目録も含めて全文自書による必要があります
ので、ご確認ください。
❸さいごに
今回は自筆証書遺言と民法改正による方式

の緩和についてご説明しました。これと自筆
証書遺言の保管制度とが相俟って、自筆証書
遺言が利用しやすくなると思われますが、確
実性という観点からは公証人役場で作成する
公正証書遺言の方が望ましいといえます。多
少費用はかかりますが、公正証書遺言も選択
肢に入れて検討するのが良いと思います。

̶̶̶̶̶̶̶̶̶̶̶̶ 自筆遺言証書 ̶̶̶̶̶̶̶̶̶̶̶̶̶

A

Q
口腔がんとは、「お口の中にできるがん」

のことで、多くは舌、口底（舌の下側）、歯

肉にできます。口腔は消化器系の入り口とし

て、喫煙や飲酒、食物などによる化学的刺激

に曝露され、また虫歯や不良な歯の被せ物な

どによる機械的刺激があり、発癌にかかわる

特殊な環境と危険因子が複数存在することが

特徴です。最近、タレントが口腔がんに罹患

し、その症状や治療、リハビリの様子などを

メディアが取り上げ、多くの方に認知された

と思います。

国立がん研究センターがん情報サービス

「がん統計」によると、日本では年間約

22,000人もの人が口腔・咽頭がんに罹患し、

約8,000人の方が亡くなっています。早期がん

の５年生存率は90％と良好ですが、進行がん

では50％と低く、また、治癒しても重い機能

障害が残ることがあります。年齢調整による

男女比は３：２と男性に多く、人口の高齢化

に伴って口腔がんの罹患数も増加しつつあリ

ます（図１）。

口腔がんにおいても、早期発見と早期治療

がとても重要となります。しかし、早期がん

は、症状がほとんどない場合もあり、医療機

関への受診が遅れ、がんそのものの診断が遅

れることが多い傾向にあります。

 

他の臓器では簡単に内部を観察できません

が、口の中は自分で観察できます。定期的に

口の中をセルフチェックすれば、口腔がんは

比較的簡単に発見できて、早期治療につなが

ります。

口腔がんの発生に係る要因は数多くありま

すが、代表的なものは喫煙と飲酒です。他に

も不潔な口腔衛生状態、適合の悪い入れ歯、

歯の鋭縁、ウイルス感染なども原因とされて

います。

口腔がんのできやすい場所は舌、歯ぐき、

頬の粘膜ですが、中高年齢の方は、毎月１回

のセルフチェックを強くお勧めします。特

に、喫煙や飲酒等の習慣がある方は、怪しい

と思ったら直ぐに、かかりつけ歯科医や総合

病院の歯科口腔外科を受診して下さい。

上記のチェックで、白いまたは赤い斑点、

治りにくい口内炎、盛り上がったできものは

ありませんか？また、あごの下と首の両脇に

腫れはありませんか？

口腔がんは、舌、口底、歯肉、頬粘膜など

解剖学的構造の異なった部位に発生するた

め、その病態やどのようにがんが広がってい

くかは各部位によって異なります。そのた

め、治療法もがんが発生した部位によって異

なってきます。

口腔がんの外科療法（手術）では、咀嚼、

摂食・嚥下、発音など機能面の障害だけでな

く、顔面領域の見た目に及ぼす影響も大きい

ため、術後の患者の機能や生活面での障害に

配慮した治療が必要になります。切除した部

位の組織を足す治療（再建術）や、特殊な義

歯によって欠損部を補う治療が必要になる場

合もあります。再建術には、前腕部や大腿部

などの皮膚や皮下組織、血管を切除し、首の

血管と、切除してきた組織の血管を縫い合わ

せて生着させる方法や、足・肩甲骨などの骨

とその周囲組織を移植して、顎骨の再建を行

うこともあります。

放射線治療や抗がん剤治療（化学療法）

は、進行したがんで使用される場合がほとん

どです。がん細胞全てを退治するというよ

り、手術後に残っているかもしれないがん細

胞をターゲットにしたり、手術が困難な場合

にこれらを組み合わせて使う場合もありま

す。口腔がんへの放射線治療は、口腔内への

影響が大きく、食事や会話が困難になること

が多くあります。口腔粘膜の荒れ（口腔粘膜

炎）が広範囲に生じて、口の中に食べ物が入

るだけで激痛が走り、出血する場合もありま

す。これにより、ブラッシングによる口腔内

の清掃が困難となります。また、唾液腺の障

害が生じて口の中が乾燥します。唾液には口

の中をきれいにする作用があり、唾液が減る

と虫歯になりやすくなるため、口腔内清掃を

行えなくなると、虫歯が多発します。味覚を

司る味蕾細胞も障害を受け、味がほとんどわ

からなくなります。副作用が強く出てしまう

と、治療を完遂することができず、途中で治

療を断念してしまう患者さんもいます。そこ

で重要になるのが口腔ケアです。術前から口

腔清掃をしっかり行い、口腔内の保湿法など

の指導を行い、治療中は歯科医師や歯科衛生

士、看護師などによる口腔ケアを行うこと

で、がん治療を予定通り行うことが十分可能

となります。口腔ケアは、がん治療を完遂す

るために、また、患者さんの苦痛を軽減する

ために必須と言えます。

一般的に、がんの治療方法は外科的治療、

放射線治療、抗がん剤治療など多岐に渡りま

す。がん治療における口腔管理は、がん手術

後の肺炎予防や口腔合併症における予防と軽

減に寄与し、より質の高いがん治療を提供す

ることができます。また、終末期の患者さん

は口腔領域の問題を抱えている場合が多く、

歯科医療の介入が重要視されています。

中でも抗がん剤治療は、以前は長期間の入

院が必要で、副作用も非常に辛いものでした

が、現在は吐き気や白血球減少などの抗がん

剤の副作用を抑える薬が続々と登場してきた

ことから、より安全に外来通院下で抗がん剤

治療を受けることが可能となりました。しか

し、抗がん剤の副作用には、口の中の荒れ

（口腔粘膜炎）、口の中の乾燥（口腔乾

燥）、味覚の変化（味覚障害）といった口腔

内の障害が現れることもあり、生活の質

（QOL）の低下につながることもしばしばあ

ります。また、がんの骨転移を抑える薬の影

響で、あごの骨が壊死し、顎骨を切除しなけ

ればならなくなる場合もあります。抗がん剤

治療を受けながら、日々の生活を送る中で、

食事は楽しみの一つですが、それを奪われて

しまうと、治療へのモチベーションを保つこ

とも難しくなります。

現在、大学病院や歯科、歯科口腔外科を併

設している病院では、がんの治療の前に口腔

内の状態を評価し、治療前から口腔ケアや歯

科治療を行うことが多くなってきています。

がんの治療を担当する医師、看護師などの医

療従事者が考える口腔ケアの重要性も変化し

てきており、がん治療中に口腔ケアを受けら

れる患者さんも増えてきています。ただ一方

で、がん治療が終了し退院した後や、積極的

な治療が終了した患者さんに、生活していた

地域に戻ってからもシームレスな口腔ケアが

提供できているかは今後評価が必要であり、

地域格差があれば是正する必要があります。

がん治療時の口腔ケアの普及に尽力された

故・大田洋二郎先生が、「がん治療に口腔ケ

アがなければ、治療の質が担保されない」と

おっしゃっていました。現場では当たり前に

なってきたがん治療時の口腔ケアですが、一

般の方にはまだまだ普及していません。ま

た、歯科側の受け入れ体制は徐々に整ってき

ていますが、医科の先生方との連携がうまく

いっている地域とそうでない地域の格差があ

るように思います。今後は、病院と病院外の

医科歯科連携をより強化し、超高齢がん患者

が増加する世の中を見据えて、日々の診療に

あたりたいと思います。

（公社）旭川東法人会だより 13 MARCH number 89



桜井商事株式会社　代表取締役 桜井　敏広
私は昭和37年（1962年）の寅年生まれ、今年７

月に還暦を迎える年男です。これまでに４度の年男
を経験してきたわけですが、振返ると寅年を迎える
度に今年は自分の干支の特別な年だという、高揚感
のようなものをもって迎えてきた記憶が有ります。
この機会に調べてみると、「寅」はもともと

「演」が由来といわれ「人の前に立つ」、演と同
じ読みの「延（えん）」から「延ばす・成長す
る」という意味をもっているとのこと。この２つ
の組み合わせである2022年の干支「壬寅」（みず
のえ・とら）は、「新しく立ち上がること」や
「生まれたものが成長すること」といった縁起の
良さを表しているそうです。さらに、今年は36年
に１度の五黄の寅！2022年生まれのベビーは、九
星気学で最強運勢の五黄土星と、十二支の中で最
も運勢が強いと言われる寅年の２つを併せ持つ最
強の運勢を持っているそうです！
２年前の年明けから始まり、未だ収束をみない

新型コロナ渦にある現状であり、旭川に於いても
新手のオミクロン株の感染者が出てクラスターも
発生するなど、まだまだ予断を許さない状況で
す。「壬寅」は厳しい冬を乗り越えて新しい成長
が始まる年とのことですので、その縁起に肖って
今年こそは事業者の経済活動や人の動きなどが戻
り、新しい取り組みやサービス・業態、新しい日
常が始まる年になって欲しいと願うばかりです。
私の生まれ年の1962年、前回の「壬寅」はどん

な年かを調べてみると、第２次池田内閣の高度成
長政策により日本経済の急速な発展が進んだ年で
あり、首都高速１号線開通、東京タワー完成、

ザ・ビートルズがレコードデビュー、と上り調子
の時代の様子がうかがわれます。この年に生まれ
た有名人としては、松田聖子、藤井フミヤ、久保
田利伸、KAN，布袋寅泰などのザ・ベストテン世
代や、風間トオル、豊川悦司、谷川浩二、俵万
智、海外では、トム・クルーズ、デミ・ムーア、
ロジャー・クレメンス、など多士済々！まだまだ
活発に活躍を続けている方々が多いですね！
寅年生まれの特徴は、１、強い信念を持ってい

る＝成功するまで諦めない意思　２、情熱的でロ
マンティスト＝熱意が有り人を巻き込むムード
メーカー　３、完璧主義でチャレンジ精神旺盛＝
冷静さに欠ける面がある　４、単独行動を好む＝
１人だけで思い悩みがち、とのこと。けっこう良
い所を突いているので、還暦後の人生の参考にも
なりそうです。
新型コロナ渦のこの２年あまり、法人会を始

め、私の属する不動産業界、各金融機関の親睦会
など、総会が会場に集まらない書面決議になるこ
とが多く、ZOOMなどのビデオ会議が活用される
ようになり、会議後の懇親会で親交を深める機会
もほぼ皆無となっている現況ですが、３回目のワ
クチン接種、経口薬の開発などにより感染拡大が
収まり、懇親もできる世の中に早く戻って欲しい
ものです。
末筆となりますが、新型コロナウィルス渦の中、

日々奮闘されている医療従事者の皆さまや関係機関
の方々に感謝と敬意を申し上げますとともに、一日
でも早く新型コロナ渦が収束することを祈念して、
年男のメッセージとさせていただきます。
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ていますが、医科の先生方との連携がうまく

いっている地域とそうでない地域の格差があ

るように思います。今後は、病院と病院外の

医科歯科連携をより強化し、超高齢がん患者

が増加する世の中を見据えて、日々の診療に

あたりたいと思います。
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年女のメッセージ

株式会社髙嶋建業　高嶋　美佳

「還暦を迎えて思う事」

あっという間に一年が過ぎるため、毎年年
末が近づくにつれ、来年の干支は何だったか
しら？と考えていましたが、気が付くと今年
は寅年！私、年女だわ…おまけに還暦だわ!?
もちろん喜寿・米寿等長寿のお祝い事があ

る事は一般常識として知ってはいましたが、
自分がその長寿祝いの一つを早迎えてしまう
と言う事実に、まだ実感が湧きません。
実年齢は60歳だけど、精神年齢との差はど

んどん離れていき、身体は衰えていってるの
に気持ちはまだまだ若いつもりのままで…
（笑）ここを通り過ぎていった、年配の方々
はどうだったのでしょうか？皆さん同じ様な
感覚だったのでしょうか？ふと考えました
が、60年と言う歳月を生きてきて、私は還暦
のお祝いをして貰える様な大人になれたので
しょうか？そんな私が「年女のメッセージ」
などとは、おこがましくもあり、気恥しい限
りです。
昔々、日本人の平均寿命が短く、40歳で初

老とされていた時代なら60歳は立派な長寿で
しょうが、現代の平均寿命は男女共80歳を超
えています。法人会も含め私の周りにも、ま
だまだお元気に活躍されている諸先輩方が多
数いらっしゃいます。本当に素晴らしい事だ

と思います！その方々をお手本にさせて頂い
て、私もこれからの事を色々御相談させて頂
いたり、長年続けてきたエアロビクスを自分
の健康のために、更に細く長く身体の動く限
り継続出来るように頑張りたいと考えていま
す。
平均寿命からいくと、まだ後２回ほどは

「年女」を迎えられそうなので、今後の長寿
祝いの時には、少しは胸を張ってお祝いして
貰えるような大人になれていると嬉しいです
ね。
自分を成長させるための経験や、体験など

が出来るなどの何か情報があれば、皆様から
もぜひ教えて頂けたらと思いますので、どう
ぞヨロシクお願い致します。
最後になりますが、なかなか終息しないコ

ロナ禍の中で、日々奮闘されている医療従事
者の皆様を始め、予防対策に努めていらっ
しゃる皆様に、感謝と敬意を申し上げたいと
思います。
飲み薬も開発され、ワクチンも第３回目が

始まっています。なんとか今年中に落ち着い
て、来年は穏やかな年になる事を願うばかり
です。

口腔がんとは、「お口の中にできるがん」

のことで、多くは舌、口底（舌の下側）、歯

肉にできます。口腔は消化器系の入り口とし

て、喫煙や飲酒、食物などによる化学的刺激

に曝露され、また虫歯や不良な歯の被せ物な

どによる機械的刺激があり、発癌にかかわる

特殊な環境と危険因子が複数存在することが

特徴です。最近、タレントが口腔がんに罹患

し、その症状や治療、リハビリの様子などを

メディアが取り上げ、多くの方に認知された

と思います。

国立がん研究センターがん情報サービス

「がん統計」によると、日本では年間約

22,000人もの人が口腔・咽頭がんに罹患し、

約8,000人の方が亡くなっています。早期がん

の５年生存率は90％と良好ですが、進行がん

では50％と低く、また、治癒しても重い機能

障害が残ることがあります。年齢調整による

男女比は３：２と男性に多く、人口の高齢化

に伴って口腔がんの罹患数も増加しつつあリ

ます（図１）。

口腔がんにおいても、早期発見と早期治療

がとても重要となります。しかし、早期がん

は、症状がほとんどない場合もあり、医療機

関への受診が遅れ、がんそのものの診断が遅

れることが多い傾向にあります。

 

他の臓器では簡単に内部を観察できません

が、口の中は自分で観察できます。定期的に

口の中をセルフチェックすれば、口腔がんは

比較的簡単に発見できて、早期治療につなが

ります。

口腔がんの発生に係る要因は数多くありま

すが、代表的なものは喫煙と飲酒です。他に

も不潔な口腔衛生状態、適合の悪い入れ歯、

歯の鋭縁、ウイルス感染なども原因とされて

います。

口腔がんのできやすい場所は舌、歯ぐき、

頬の粘膜ですが、中高年齢の方は、毎月１回

のセルフチェックを強くお勧めします。特

に、喫煙や飲酒等の習慣がある方は、怪しい

と思ったら直ぐに、かかりつけ歯科医や総合

病院の歯科口腔外科を受診して下さい。

上記のチェックで、白いまたは赤い斑点、

治りにくい口内炎、盛り上がったできものは

ありませんか？また、あごの下と首の両脇に

腫れはありませんか？

口腔がんは、舌、口底、歯肉、頬粘膜など

解剖学的構造の異なった部位に発生するた

め、その病態やどのようにがんが広がってい

くかは各部位によって異なります。そのた

め、治療法もがんが発生した部位によって異

なってきます。

口腔がんの外科療法（手術）では、咀嚼、

摂食・嚥下、発音など機能面の障害だけでな

く、顔面領域の見た目に及ぼす影響も大きい

ため、術後の患者の機能や生活面での障害に

配慮した治療が必要になります。切除した部

位の組織を足す治療（再建術）や、特殊な義

歯によって欠損部を補う治療が必要になる場

合もあります。再建術には、前腕部や大腿部

などの皮膚や皮下組織、血管を切除し、首の

血管と、切除してきた組織の血管を縫い合わ

せて生着させる方法や、足・肩甲骨などの骨

とその周囲組織を移植して、顎骨の再建を行

うこともあります。

放射線治療や抗がん剤治療（化学療法）

は、進行したがんで使用される場合がほとん

どです。がん細胞全てを退治するというよ

り、手術後に残っているかもしれないがん細

胞をターゲットにしたり、手術が困難な場合

にこれらを組み合わせて使う場合もありま

す。口腔がんへの放射線治療は、口腔内への

影響が大きく、食事や会話が困難になること

が多くあります。口腔粘膜の荒れ（口腔粘膜

炎）が広範囲に生じて、口の中に食べ物が入

るだけで激痛が走り、出血する場合もありま

す。これにより、ブラッシングによる口腔内

の清掃が困難となります。また、唾液腺の障

害が生じて口の中が乾燥します。唾液には口

の中をきれいにする作用があり、唾液が減る

と虫歯になりやすくなるため、口腔内清掃を

行えなくなると、虫歯が多発します。味覚を

司る味蕾細胞も障害を受け、味がほとんどわ

からなくなります。副作用が強く出てしまう

と、治療を完遂することができず、途中で治

療を断念してしまう患者さんもいます。そこ

で重要になるのが口腔ケアです。術前から口

腔清掃をしっかり行い、口腔内の保湿法など

の指導を行い、治療中は歯科医師や歯科衛生

士、看護師などによる口腔ケアを行うこと

で、がん治療を予定通り行うことが十分可能

となります。口腔ケアは、がん治療を完遂す

るために、また、患者さんの苦痛を軽減する

ために必須と言えます。

一般的に、がんの治療方法は外科的治療、

放射線治療、抗がん剤治療など多岐に渡りま

す。がん治療における口腔管理は、がん手術

後の肺炎予防や口腔合併症における予防と軽

減に寄与し、より質の高いがん治療を提供す

ることができます。また、終末期の患者さん

は口腔領域の問題を抱えている場合が多く、

歯科医療の介入が重要視されています。

中でも抗がん剤治療は、以前は長期間の入

院が必要で、副作用も非常に辛いものでした

が、現在は吐き気や白血球減少などの抗がん

剤の副作用を抑える薬が続々と登場してきた

ことから、より安全に外来通院下で抗がん剤

治療を受けることが可能となりました。しか

し、抗がん剤の副作用には、口の中の荒れ

（口腔粘膜炎）、口の中の乾燥（口腔乾

燥）、味覚の変化（味覚障害）といった口腔

内の障害が現れることもあり、生活の質

（QOL）の低下につながることもしばしばあ

ります。また、がんの骨転移を抑える薬の影

響で、あごの骨が壊死し、顎骨を切除しなけ

ればならなくなる場合もあります。抗がん剤

治療を受けながら、日々の生活を送る中で、

食事は楽しみの一つですが、それを奪われて

しまうと、治療へのモチベーションを保つこ

とも難しくなります。

現在、大学病院や歯科、歯科口腔外科を併

設している病院では、がんの治療の前に口腔

内の状態を評価し、治療前から口腔ケアや歯

科治療を行うことが多くなってきています。

がんの治療を担当する医師、看護師などの医

療従事者が考える口腔ケアの重要性も変化し

てきており、がん治療中に口腔ケアを受けら

れる患者さんも増えてきています。ただ一方

で、がん治療が終了し退院した後や、積極的

な治療が終了した患者さんに、生活していた

地域に戻ってからもシームレスな口腔ケアが

提供できているかは今後評価が必要であり、

地域格差があれば是正する必要があります。

がん治療時の口腔ケアの普及に尽力された

故・大田洋二郎先生が、「がん治療に口腔ケ

アがなければ、治療の質が担保されない」と

おっしゃっていました。現場では当たり前に

なってきたがん治療時の口腔ケアですが、一

般の方にはまだまだ普及していません。ま

た、歯科側の受け入れ体制は徐々に整ってき

ていますが、医科の先生方との連携がうまく

いっている地域とそうでない地域の格差があ

るように思います。今後は、病院と病院外の

医科歯科連携をより強化し、超高齢がん患者

が増加する世の中を見据えて、日々の診療に

あたりたいと思います。

（公社）旭川東法人会だより 15 MARCH number 89



口腔がんとは、「お口の中にできるがん」

のことで、多くは舌、口底（舌の下側）、歯

肉にできます。口腔は消化器系の入り口とし

て、喫煙や飲酒、食物などによる化学的刺激

に曝露され、また虫歯や不良な歯の被せ物な

どによる機械的刺激があり、発癌にかかわる

特殊な環境と危険因子が複数存在することが

特徴です。最近、タレントが口腔がんに罹患

し、その症状や治療、リハビリの様子などを

メディアが取り上げ、多くの方に認知された

と思います。

国立がん研究センターがん情報サービス

「がん統計」によると、日本では年間約

22,000人もの人が口腔・咽頭がんに罹患し、

約8,000人の方が亡くなっています。早期がん

の５年生存率は90％と良好ですが、進行がん

では50％と低く、また、治癒しても重い機能

障害が残ることがあります。年齢調整による

男女比は３：２と男性に多く、人口の高齢化

に伴って口腔がんの罹患数も増加しつつあリ

ます（図１）。

口腔がんにおいても、早期発見と早期治療

がとても重要となります。しかし、早期がん

は、症状がほとんどない場合もあり、医療機

関への受診が遅れ、がんそのものの診断が遅

れることが多い傾向にあります。

 

他の臓器では簡単に内部を観察できません

が、口の中は自分で観察できます。定期的に

口の中をセルフチェックすれば、口腔がんは

比較的簡単に発見できて、早期治療につなが
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ります。

口腔がんの発生に係る要因は数多くありま

すが、代表的なものは喫煙と飲酒です。他に

も不潔な口腔衛生状態、適合の悪い入れ歯、

歯の鋭縁、ウイルス感染なども原因とされて

います。

口腔がんのできやすい場所は舌、歯ぐき、

頬の粘膜ですが、中高年齢の方は、毎月１回

のセルフチェックを強くお勧めします。特

に、喫煙や飲酒等の習慣がある方は、怪しい

と思ったら直ぐに、かかりつけ歯科医や総合

病院の歯科口腔外科を受診して下さい。

上記のチェックで、白いまたは赤い斑点、

治りにくい口内炎、盛り上がったできものは

ありませんか？また、あごの下と首の両脇に

腫れはありませんか？

口腔がんは、舌、口底、歯肉、頬粘膜など

解剖学的構造の異なった部位に発生するた

め、その病態やどのようにがんが広がってい

くかは各部位によって異なります。そのた

め、治療法もがんが発生した部位によって異

なってきます。

口腔がんの外科療法（手術）では、咀嚼、

摂食・嚥下、発音など機能面の障害だけでな

く、顔面領域の見た目に及ぼす影響も大きい

ため、術後の患者の機能や生活面での障害に

配慮した治療が必要になります。切除した部

位の組織を足す治療（再建術）や、特殊な義

歯によって欠損部を補う治療が必要になる場

合もあります。再建術には、前腕部や大腿部

などの皮膚や皮下組織、血管を切除し、首の

血管と、切除してきた組織の血管を縫い合わ

せて生着させる方法や、足・肩甲骨などの骨

とその周囲組織を移植して、顎骨の再建を行

うこともあります。

放射線治療や抗がん剤治療（化学療法）

は、進行したがんで使用される場合がほとん

どです。がん細胞全てを退治するというよ

り、手術後に残っているかもしれないがん細

胞をターゲットにしたり、手術が困難な場合

にこれらを組み合わせて使う場合もありま

す。口腔がんへの放射線治療は、口腔内への

影響が大きく、食事や会話が困難になること

が多くあります。口腔粘膜の荒れ（口腔粘膜

炎）が広範囲に生じて、口の中に食べ物が入

るだけで激痛が走り、出血する場合もありま

す。これにより、ブラッシングによる口腔内

の清掃が困難となります。また、唾液腺の障

害が生じて口の中が乾燥します。唾液には口

の中をきれいにする作用があり、唾液が減る

と虫歯になりやすくなるため、口腔内清掃を

行えなくなると、虫歯が多発します。味覚を

司る味蕾細胞も障害を受け、味がほとんどわ

からなくなります。副作用が強く出てしまう

と、治療を完遂することができず、途中で治

療を断念してしまう患者さんもいます。そこ

で重要になるのが口腔ケアです。術前から口

腔清掃をしっかり行い、口腔内の保湿法など

の指導を行い、治療中は歯科医師や歯科衛生

士、看護師などによる口腔ケアを行うこと

で、がん治療を予定通り行うことが十分可能

となります。口腔ケアは、がん治療を完遂す

るために、また、患者さんの苦痛を軽減する

ために必須と言えます。

一般的に、がんの治療方法は外科的治療、

放射線治療、抗がん剤治療など多岐に渡りま

す。がん治療における口腔管理は、がん手術

後の肺炎予防や口腔合併症における予防と軽

減に寄与し、より質の高いがん治療を提供す

ることができます。また、終末期の患者さん

は口腔領域の問題を抱えている場合が多く、

歯科医療の介入が重要視されています。

中でも抗がん剤治療は、以前は長期間の入

院が必要で、副作用も非常に辛いものでした

が、現在は吐き気や白血球減少などの抗がん

剤の副作用を抑える薬が続々と登場してきた

ことから、より安全に外来通院下で抗がん剤

治療を受けることが可能となりました。しか

し、抗がん剤の副作用には、口の中の荒れ

（口腔粘膜炎）、口の中の乾燥（口腔乾

燥）、味覚の変化（味覚障害）といった口腔

内の障害が現れることもあり、生活の質

（QOL）の低下につながることもしばしばあ

ります。また、がんの骨転移を抑える薬の影

響で、あごの骨が壊死し、顎骨を切除しなけ

ればならなくなる場合もあります。抗がん剤

治療を受けながら、日々の生活を送る中で、

食事は楽しみの一つですが、それを奪われて

しまうと、治療へのモチベーションを保つこ

とも難しくなります。

現在、大学病院や歯科、歯科口腔外科を併

設している病院では、がんの治療の前に口腔

内の状態を評価し、治療前から口腔ケアや歯

科治療を行うことが多くなってきています。

がんの治療を担当する医師、看護師などの医

療従事者が考える口腔ケアの重要性も変化し

てきており、がん治療中に口腔ケアを受けら

れる患者さんも増えてきています。ただ一方

で、がん治療が終了し退院した後や、積極的

な治療が終了した患者さんに、生活していた

地域に戻ってからもシームレスな口腔ケアが

提供できているかは今後評価が必要であり、

地域格差があれば是正する必要があります。

がん治療時の口腔ケアの普及に尽力された

故・大田洋二郎先生が、「がん治療に口腔ケ

アがなければ、治療の質が担保されない」と

おっしゃっていました。現場では当たり前に

なってきたがん治療時の口腔ケアですが、一

般の方にはまだまだ普及していません。ま

た、歯科側の受け入れ体制は徐々に整ってき

ていますが、医科の先生方との連携がうまく

いっている地域とそうでない地域の格差があ

るように思います。今後は、病院と病院外の

医科歯科連携をより強化し、超高齢がん患者

が増加する世の中を見据えて、日々の診療に

あたりたいと思います。

図1　国立がん研究センターがん情報サービスより引用

口腔がんについて

口腔がんのセルフチェック

紋別緑町店
0158-28-8682

美 瑛 店
0166-76-6580

上富良野店
0167-56-7452

芦 別 店
0124-27-7110

動物園通り店

紋別落石店
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口腔がんとは、「お口の中にできるがん」

のことで、多くは舌、口底（舌の下側）、歯

肉にできます。口腔は消化器系の入り口とし

て、喫煙や飲酒、食物などによる化学的刺激

に曝露され、また虫歯や不良な歯の被せ物な

どによる機械的刺激があり、発癌にかかわる

特殊な環境と危険因子が複数存在することが

特徴です。最近、タレントが口腔がんに罹患

し、その症状や治療、リハビリの様子などを

メディアが取り上げ、多くの方に認知された

と思います。

国立がん研究センターがん情報サービス

「がん統計」によると、日本では年間約

22,000人もの人が口腔・咽頭がんに罹患し、

約8,000人の方が亡くなっています。早期がん

の５年生存率は90％と良好ですが、進行がん

では50％と低く、また、治癒しても重い機能

障害が残ることがあります。年齢調整による

男女比は３：２と男性に多く、人口の高齢化

に伴って口腔がんの罹患数も増加しつつあリ

ます（図１）。

口腔がんにおいても、早期発見と早期治療

がとても重要となります。しかし、早期がん

は、症状がほとんどない場合もあり、医療機

関への受診が遅れ、がんそのものの診断が遅

れることが多い傾向にあります。

 

他の臓器では簡単に内部を観察できません

が、口の中は自分で観察できます。定期的に

口の中をセルフチェックすれば、口腔がんは

比較的簡単に発見できて、早期治療につなが

ります。

口腔がんの発生に係る要因は数多くありま

すが、代表的なものは喫煙と飲酒です。他に

も不潔な口腔衛生状態、適合の悪い入れ歯、

歯の鋭縁、ウイルス感染なども原因とされて

います。

口腔がんのできやすい場所は舌、歯ぐき、

頬の粘膜ですが、中高年齢の方は、毎月１回

のセルフチェックを強くお勧めします。特

に、喫煙や飲酒等の習慣がある方は、怪しい

と思ったら直ぐに、かかりつけ歯科医や総合

病院の歯科口腔外科を受診して下さい。

上記のチェックで、白いまたは赤い斑点、

治りにくい口内炎、盛り上がったできものは

ありませんか？また、あごの下と首の両脇に

腫れはありませんか？

口腔がんは、舌、口底、歯肉、頬粘膜など

解剖学的構造の異なった部位に発生するた

め、その病態やどのようにがんが広がってい

くかは各部位によって異なります。そのた

め、治療法もがんが発生した部位によって異

なってきます。

口腔がんの外科療法（手術）では、咀嚼、

摂食・嚥下、発音など機能面の障害だけでな

く、顔面領域の見た目に及ぼす影響も大きい

ため、術後の患者の機能や生活面での障害に

配慮した治療が必要になります。切除した部

位の組織を足す治療（再建術）や、特殊な義

歯によって欠損部を補う治療が必要になる場

合もあります。再建術には、前腕部や大腿部

などの皮膚や皮下組織、血管を切除し、首の

血管と、切除してきた組織の血管を縫い合わ

せて生着させる方法や、足・肩甲骨などの骨

とその周囲組織を移植して、顎骨の再建を行

うこともあります。

放射線治療や抗がん剤治療（化学療法）

は、進行したがんで使用される場合がほとん

どです。がん細胞全てを退治するというよ

り、手術後に残っているかもしれないがん細

胞をターゲットにしたり、手術が困難な場合

にこれらを組み合わせて使う場合もありま

す。口腔がんへの放射線治療は、口腔内への

影響が大きく、食事や会話が困難になること

が多くあります。口腔粘膜の荒れ（口腔粘膜

炎）が広範囲に生じて、口の中に食べ物が入

るだけで激痛が走り、出血する場合もありま

す。これにより、ブラッシングによる口腔内

の清掃が困難となります。また、唾液腺の障

害が生じて口の中が乾燥します。唾液には口

の中をきれいにする作用があり、唾液が減る

と虫歯になりやすくなるため、口腔内清掃を

行えなくなると、虫歯が多発します。味覚を

司る味蕾細胞も障害を受け、味がほとんどわ

からなくなります。副作用が強く出てしまう

と、治療を完遂することができず、途中で治

療を断念してしまう患者さんもいます。そこ

で重要になるのが口腔ケアです。術前から口

腔清掃をしっかり行い、口腔内の保湿法など

の指導を行い、治療中は歯科医師や歯科衛生

士、看護師などによる口腔ケアを行うこと

で、がん治療を予定通り行うことが十分可能

となります。口腔ケアは、がん治療を完遂す

るために、また、患者さんの苦痛を軽減する

ために必須と言えます。

一般的に、がんの治療方法は外科的治療、

放射線治療、抗がん剤治療など多岐に渡りま

す。がん治療における口腔管理は、がん手術

後の肺炎予防や口腔合併症における予防と軽

減に寄与し、より質の高いがん治療を提供す

ることができます。また、終末期の患者さん

は口腔領域の問題を抱えている場合が多く、

歯科医療の介入が重要視されています。

中でも抗がん剤治療は、以前は長期間の入

院が必要で、副作用も非常に辛いものでした

が、現在は吐き気や白血球減少などの抗がん

剤の副作用を抑える薬が続々と登場してきた

ことから、より安全に外来通院下で抗がん剤

治療を受けることが可能となりました。しか

し、抗がん剤の副作用には、口の中の荒れ

（口腔粘膜炎）、口の中の乾燥（口腔乾

燥）、味覚の変化（味覚障害）といった口腔

内の障害が現れることもあり、生活の質

（QOL）の低下につながることもしばしばあ

ります。また、がんの骨転移を抑える薬の影

響で、あごの骨が壊死し、顎骨を切除しなけ

ればならなくなる場合もあります。抗がん剤

治療を受けながら、日々の生活を送る中で、

食事は楽しみの一つですが、それを奪われて

しまうと、治療へのモチベーションを保つこ

とも難しくなります。

現在、大学病院や歯科、歯科口腔外科を併

設している病院では、がんの治療の前に口腔

内の状態を評価し、治療前から口腔ケアや歯

科治療を行うことが多くなってきています。

がんの治療を担当する医師、看護師などの医

療従事者が考える口腔ケアの重要性も変化し

てきており、がん治療中に口腔ケアを受けら

れる患者さんも増えてきています。ただ一方

で、がん治療が終了し退院した後や、積極的

な治療が終了した患者さんに、生活していた

地域に戻ってからもシームレスな口腔ケアが

提供できているかは今後評価が必要であり、

地域格差があれば是正する必要があります。

がん治療時の口腔ケアの普及に尽力された

故・大田洋二郎先生が、「がん治療に口腔ケ

アがなければ、治療の質が担保されない」と

おっしゃっていました。現場では当たり前に

なってきたがん治療時の口腔ケアですが、一

般の方にはまだまだ普及していません。ま

た、歯科側の受け入れ体制は徐々に整ってき

ていますが、医科の先生方との連携がうまく

いっている地域とそうでない地域の格差があ

るように思います。今後は、病院と病院外の

医科歯科連携をより強化し、超高齢がん患者

が増加する世の中を見据えて、日々の診療に

あたりたいと思います。

口腔がんの治療

１．唇の内側と下あごの歯ぐきを見て、
触って下さい。

２．上あごの歯ぐきを見て、触って下さ
い。

３．頬の粘膜を見て、触って下さい。
４．舌を前に出して、舌の両脇、舌と歯
ぐきの間を見て、触って下さい。

５．下あごから首にかけて触って下さい。

セルフチェック表

（公社）旭川東法人会だより 17 MARCH number 89



口腔がんとは、「お口の中にできるがん」

のことで、多くは舌、口底（舌の下側）、歯

肉にできます。口腔は消化器系の入り口とし

て、喫煙や飲酒、食物などによる化学的刺激

に曝露され、また虫歯や不良な歯の被せ物な

どによる機械的刺激があり、発癌にかかわる

特殊な環境と危険因子が複数存在することが

特徴です。最近、タレントが口腔がんに罹患

し、その症状や治療、リハビリの様子などを

メディアが取り上げ、多くの方に認知された

と思います。

国立がん研究センターがん情報サービス

「がん統計」によると、日本では年間約

22,000人もの人が口腔・咽頭がんに罹患し、

約8,000人の方が亡くなっています。早期がん

の５年生存率は90％と良好ですが、進行がん

では50％と低く、また、治癒しても重い機能

障害が残ることがあります。年齢調整による

男女比は３：２と男性に多く、人口の高齢化

に伴って口腔がんの罹患数も増加しつつあリ

ます（図１）。

口腔がんにおいても、早期発見と早期治療

がとても重要となります。しかし、早期がん

は、症状がほとんどない場合もあり、医療機

関への受診が遅れ、がんそのものの診断が遅

れることが多い傾向にあります。

 

他の臓器では簡単に内部を観察できません

が、口の中は自分で観察できます。定期的に

口の中をセルフチェックすれば、口腔がんは

比較的簡単に発見できて、早期治療につなが

ります。

口腔がんの発生に係る要因は数多くありま

すが、代表的なものは喫煙と飲酒です。他に

も不潔な口腔衛生状態、適合の悪い入れ歯、

歯の鋭縁、ウイルス感染なども原因とされて

います。

口腔がんのできやすい場所は舌、歯ぐき、

頬の粘膜ですが、中高年齢の方は、毎月１回

のセルフチェックを強くお勧めします。特

に、喫煙や飲酒等の習慣がある方は、怪しい

と思ったら直ぐに、かかりつけ歯科医や総合

病院の歯科口腔外科を受診して下さい。

上記のチェックで、白いまたは赤い斑点、

治りにくい口内炎、盛り上がったできものは

ありませんか？また、あごの下と首の両脇に

腫れはありませんか？

口腔がんは、舌、口底、歯肉、頬粘膜など

解剖学的構造の異なった部位に発生するた

め、その病態やどのようにがんが広がってい

くかは各部位によって異なります。そのた

め、治療法もがんが発生した部位によって異

なってきます。

口腔がんの外科療法（手術）では、咀嚼、

摂食・嚥下、発音など機能面の障害だけでな

く、顔面領域の見た目に及ぼす影響も大きい

ため、術後の患者の機能や生活面での障害に

配慮した治療が必要になります。切除した部

位の組織を足す治療（再建術）や、特殊な義

歯によって欠損部を補う治療が必要になる場

合もあります。再建術には、前腕部や大腿部

などの皮膚や皮下組織、血管を切除し、首の

血管と、切除してきた組織の血管を縫い合わ

せて生着させる方法や、足・肩甲骨などの骨

とその周囲組織を移植して、顎骨の再建を行

うこともあります。

放射線治療や抗がん剤治療（化学療法）

は、進行したがんで使用される場合がほとん

どです。がん細胞全てを退治するというよ

り、手術後に残っているかもしれないがん細

胞をターゲットにしたり、手術が困難な場合

にこれらを組み合わせて使う場合もありま

す。口腔がんへの放射線治療は、口腔内への

影響が大きく、食事や会話が困難になること

が多くあります。口腔粘膜の荒れ（口腔粘膜

炎）が広範囲に生じて、口の中に食べ物が入

るだけで激痛が走り、出血する場合もありま

す。これにより、ブラッシングによる口腔内

の清掃が困難となります。また、唾液腺の障

害が生じて口の中が乾燥します。唾液には口

の中をきれいにする作用があり、唾液が減る

と虫歯になりやすくなるため、口腔内清掃を

行えなくなると、虫歯が多発します。味覚を

司る味蕾細胞も障害を受け、味がほとんどわ

からなくなります。副作用が強く出てしまう

と、治療を完遂することができず、途中で治

療を断念してしまう患者さんもいます。そこ

で重要になるのが口腔ケアです。術前から口

腔清掃をしっかり行い、口腔内の保湿法など

の指導を行い、治療中は歯科医師や歯科衛生

士、看護師などによる口腔ケアを行うこと

で、がん治療を予定通り行うことが十分可能

となります。口腔ケアは、がん治療を完遂す

るために、また、患者さんの苦痛を軽減する

ために必須と言えます。

一般的に、がんの治療方法は外科的治療、

放射線治療、抗がん剤治療など多岐に渡りま

す。がん治療における口腔管理は、がん手術

後の肺炎予防や口腔合併症における予防と軽

減に寄与し、より質の高いがん治療を提供す

ることができます。また、終末期の患者さん

は口腔領域の問題を抱えている場合が多く、

歯科医療の介入が重要視されています。

中でも抗がん剤治療は、以前は長期間の入

院が必要で、副作用も非常に辛いものでした

が、現在は吐き気や白血球減少などの抗がん

剤の副作用を抑える薬が続々と登場してきた

ことから、より安全に外来通院下で抗がん剤

治療を受けることが可能となりました。しか

し、抗がん剤の副作用には、口の中の荒れ

（口腔粘膜炎）、口の中の乾燥（口腔乾

燥）、味覚の変化（味覚障害）といった口腔

内の障害が現れることもあり、生活の質

（QOL）の低下につながることもしばしばあ

ります。また、がんの骨転移を抑える薬の影

響で、あごの骨が壊死し、顎骨を切除しなけ

ればならなくなる場合もあります。抗がん剤

治療を受けながら、日々の生活を送る中で、

食事は楽しみの一つですが、それを奪われて

しまうと、治療へのモチベーションを保つこ

とも難しくなります。

現在、大学病院や歯科、歯科口腔外科を併

設している病院では、がんの治療の前に口腔

内の状態を評価し、治療前から口腔ケアや歯

科治療を行うことが多くなってきています。

がんの治療を担当する医師、看護師などの医

療従事者が考える口腔ケアの重要性も変化し

てきており、がん治療中に口腔ケアを受けら

れる患者さんも増えてきています。ただ一方

で、がん治療が終了し退院した後や、積極的

な治療が終了した患者さんに、生活していた

地域に戻ってからもシームレスな口腔ケアが

提供できているかは今後評価が必要であり、

地域格差があれば是正する必要があります。

がん治療時の口腔ケアの普及に尽力された

故・大田洋二郎先生が、「がん治療に口腔ケ

アがなければ、治療の質が担保されない」と

おっしゃっていました。現場では当たり前に

なってきたがん治療時の口腔ケアですが、一

般の方にはまだまだ普及していません。ま

た、歯科側の受け入れ体制は徐々に整ってき

ていますが、医科の先生方との連携がうまく

いっている地域とそうでない地域の格差があ

るように思います。今後は、病院と病院外の

医科歯科連携をより強化し、超高齢がん患者

が増加する世の中を見据えて、日々の診療に

あたりたいと思います。

おわりに

その他のがんと
口腔の関わりについて
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行動する法人会
令和４年度税制改正に関する提言

　法人会では毎年税制改正について、政府・政
党・関係省庁等に対して建設的な意見を提言して
います（例年は全国大会において、税制改正に関
する提言が決議されますが、本年はコロナ禍のた
めリモート開催となりました）旭川東・中法人会
でも地元選出の国会議員をはじめ市長・市議会に
対して提言活動を行いました。

この他に中小企業庁などに対して提言活動を行いました（役職等は当時のものです）

財政・金融・証券
関係団体委員長

予算・税制等に関する政策懇談会（税務・中小企業関係）《11月25日》

自 民 党

古川　　康 氏　他

財務金融部会 税制改正要望ヒアリング《11月26日》

立憲民主党

財務金融部会長　牧山ひろえ 氏　他

税制調査会 税制改正要望ヒアリング《12月3日》

税制調査会長　大塚　耕平 氏　他

国民民主党

表敬訪問《12月13日》

長　　官　大鹿　行宏 氏　他
次　　長　重藤　哲郎 氏　他
課税部長　星屋　和彦 氏　他

国 税 庁

左奥から　星屋課税部長、大鹿国税庁長官、重藤次長
右奥から　飯野税制委員長、小林会長、松﨑専務理事

《11月9日》

財務副大臣　大家　敏志 氏　他

財 務 省

《10月20日》

総 務 省

自治税務局長　稲岡　伸哉 氏　他

右から　田中税制副委員長、大家副大臣
　　　　飯野税制委員長　松﨑専務理事

右から　稲岡自治税務局長、飯野税制委員長
　　　　田中税制副委員長、松﨑専務理事
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ー 令和４年度税制改正の大綱が令和３年12月24日に閣議決定されましたので、概要をお知らせいたします。 ー

成長と分配の好循環の実現に向けて、多様なステークホルダーに配慮した経営と積極的な賃上げを促す観
点から賃上げに係る税制措置を抜本的に強化するとともに、スタートアップと既存企業の協働によるオープ
ンイノベーションを更に促進するための措置を講ずる。また、カーボンニュートラルの実現に向けた観点等
を踏まえ、住宅ローン控除等を見直す。加えて、景気回復に万全を期すため、土地に係る固定資産税等の負
担調整措置について、激変緩和の観点から所要の措置を講ずる。具体的には、次のとおり税制改正を行うも
のとする。

○住宅ローン控除制度の見直し
・住宅ローン控除の適用期限を４年延長し、令
和７年末までの入居者を対象とするととも
に、カーボンニュートラルの実現の観点か
ら、省エネ性能等の高い認定住宅等につき、
新築住宅等・既存住宅ともに、借入限度額の
上乗せを行う。

・控除率を0.7％とするとともに、所得要件を
2,000万円とする。

・新築住宅等について控除期間を13年とするほ
か、令和５年以前に建築確認を受けた新築住
宅について、合計所得金額1,000万円以下の者
に限り、40㎡以上の住宅を控除対象とする。

個人所得課税

○住宅取得等資金に係る贈与税の非課税措置の見
直し
・格差の固定化防止等の観点を踏まえ、限度額
を見直した上で、適用期限を２年延長する。

○登録免許税におけるキャッシュレス納付制度の
創設
・登録免許税をクレジットカード等により納付

することを可能とする制度を創設する。
○土地に係る固定資産税等の負担調整措置
・土地に係る固定資産税等の負担調整措置につ
いて、令和４年度に限り、商業地等に係る課
税標準額の上昇幅を、評価額の2.5％（現行：
５％）とする。

資 産 課 税

令和４年度税制改正の大綱の概要

○積極的な賃上げ等を促すための措置
－大企業等
・令和５年度末を期限として、継続雇用者給与等
支給額の対前年度増加割合が３％以上である場
合に、雇用者給与等支給額の対前年度増加額の
15％の税額控除を行うとともに、継続雇用者給
与等支給額の対前年度増加割合が４％以上であ

る場合には、税額控除率に10％を加算し、教育
訓練費の対前年度増加割合が20％以上である場
合には、税額控除率に５％を加算する措置を講
ずる。

・令和５年度末を期限として、法人事業税付加価
値割において、継続雇用者給与等支給額の対前
年度増加割合が３％以上である場合に、雇用者

法 人 課 税

給与等支給額の対前年度増加額を付加価値額か
ら控除する措置を講ずる。

・一定規模以上の大企業に対しては、給与の引上
げの方針、取引先との適切な関係の構築の方針
等を公表していることを要件とする。
－中小企業
・雇用者給与等支給額の対前年度増加割合が1.5％
以上である場合に、雇用者給与等支給額の対前
年度増加額の15％の税額控除を行うとともに、
税額控除の上乗せ措置として、雇用者給与等支
給額の対前年度増加割合が2.5％以上である場合
には、税額控除率に15％を加算し、教育訓練費
の対前年度増加割合が10％以上である場合に
は、税額控除率に10％を加算する措置を講ず
る。
○オープンイノベーション促進税制の拡充
・出資の対象会社に、設立10年以上15年未満の売
上高に占める研究開発費の割合が10％以上の赤

字会社を追加する等の見直しを行う。
○５Ｇ導入促進税制の見直し
・地方でのネットワーク整備を加速する等の観点
から、対象設備の要件や税額控除率等の見直し
を行う。
○大法人に対する法人事業税所得割の軽減税率の
見直し

・外形標準課税対象法人（資本金１億円超の法
人）の年800万円以下の所得に係る軽減税率を廃
止し、標準税率を1.0％とする。
○ガス供給業に係る法人事業税の課税方式の見直し
・導管部門の法的分離の対象となる法人等が行う
事業（導管事業を除く。）については収入割
額、付加価値割額及び資本割額の合算額により
課することとし、その他の法人が行う事業（導
管事業を除く。）については他の一般の事業と
同様とする。
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○自動車重量税におけるキャッシュレス納付制度
の創設
・自動車重量税をクレジットカード等により納
付することを可能とする制度を創設する。

○航空機燃料税の税率の見直し
・航空機燃料税の税率の特例措置について、税
率を見直した上で、適用期限を１年延長す
る。

○沖縄県産酒類に係る酒税の軽減措置の段階的廃
止等
・沖縄の復帰に伴う激変緩和措置として設けら
れた沖縄県産酒類に係る酒税の特例につい
て、復帰50年を迎え、酒類製造業界から提言
がなされたことなどを踏まえ、沖縄の酒類製
造業の自立的発展に向けた施策の一環とし
て、最長10年をかけて段階的に廃止する。

消 費 課 税

○積極的な賃上げ等を促すための措置
－大企業等
・令和５年度末を期限として、継続雇用者給与等
支給額の対前年度増加割合が３％以上である場
合に、雇用者給与等支給額の対前年度増加額の
15％の税額控除を行うとともに、継続雇用者給
与等支給額の対前年度増加割合が４％以上であ

る場合には、税額控除率に10％を加算し、教育
訓練費の対前年度増加割合が20％以上である場
合には、税額控除率に５％を加算する措置を講
ずる。

・令和５年度末を期限として、法人事業税付加価
値割において、継続雇用者給与等支給額の対前
年度増加割合が３％以上である場合に、雇用者

納税環境整備
○税理士制度の見直し
・税理士は、業務のＩＣＴ化等を通じて納税義
務者の利便の向上等を図るよう努めるものと
する旨の規定を創設する。

・若年層の税理士試験の受験を容易にし、多様
な人材確保を図るため、受験資格要件の緩和
を実施する。

○記帳義務を適正に履行しない納税者等への対応
・記帳義務を適正に履行しない納税者への過少

申告加算税等の加重措置を整備する。
・証拠書類のない簿外経費についての必要経
費・損金不算入措置を創設する。

○財産債務調書制度の見直し
・提出期限を後倒しするなど提出義務者の事務
負担の軽減を図るとともに、適正な課税を確
保する観点から、現行の提出義務者に加え
て、特に高額な資産保有者については所得基
準によらずに本調書の提出義務者とする措置

給与等支給額の対前年度増加額を付加価値額か
ら控除する措置を講ずる。

・一定規模以上の大企業に対しては、給与の引上
げの方針、取引先との適切な関係の構築の方針
等を公表していることを要件とする。
－中小企業
・雇用者給与等支給額の対前年度増加割合が1.5％
以上である場合に、雇用者給与等支給額の対前
年度増加額の15％の税額控除を行うとともに、
税額控除の上乗せ措置として、雇用者給与等支
給額の対前年度増加割合が2.5％以上である場合
には、税額控除率に15％を加算し、教育訓練費
の対前年度増加割合が10％以上である場合に
は、税額控除率に10％を加算する措置を講ず
る。
○オープンイノベーション促進税制の拡充
・出資の対象会社に、設立10年以上15年未満の売
上高に占める研究開発費の割合が10％以上の赤

字会社を追加する等の見直しを行う。
○５Ｇ導入促進税制の見直し
・地方でのネットワーク整備を加速する等の観点
から、対象設備の要件や税額控除率等の見直し
を行う。
○大法人に対する法人事業税所得割の軽減税率の
見直し

・外形標準課税対象法人（資本金１億円超の法
人）の年800万円以下の所得に係る軽減税率を廃
止し、標準税率を1.0％とする。
○ガス供給業に係る法人事業税の課税方式の見直し
・導管部門の法的分離の対象となる法人等が行う
事業（導管事業を除く。）については収入割
額、付加価値割額及び資本割額の合算額により
課することとし、その他の法人が行う事業（導
管事業を除く。）については他の一般の事業と
同様とする。

を講ずる。
○地方税務手続のデジタル化
・eLTAX（地方税のオンライン手続のためのシ

ステム）を通じた電子申告・申請の対象手続
や電子納付の対象税目・納付手段を拡大す
る。
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○暫定税率等の適用期限の延長等
・令和３年度末に適用期限の到来する暫定税率
（412品目）の適用期限を１年延長する等の措
置を講ずる。

○海外の事業者を仕出人とする模倣品の水際取締
りの強化
・改正商標法及び意匠法の施行に合わせ、海外

事業者から国内の事業性のない者に宛てて郵
送等で持ち込まれた模倣品（商標権等侵害物
品）を関税法の「輸入してはならない貨物」
として規定するとともに、事業性のない輸入
者に対する罰則の除外及び侵害物品の認定手
続に係る所要の規定の整備を行う。

関　　　　税

①受験資格
（1）平成４年４月２日から平成13年４月１日生まれの者
（2）平成13年４月２日以降生まれの者で大学を卒業する
　 見込みの者など別に定める者

札幌国税局では、国税局や税務署において、税のスペ
シャリストとして活躍する国税専門官を募集しています。
2022年度の採用試験の概要は、次のとおりです。

②申込受付期間
申込みはインターネットにより行ってください。
３月18日（金）９：00～４月４日（月）〔受信有効〕
申込専用アドレス
http://www.jinji-shiken.go.jp/juken.html

③第１次試験

６月５日（日）
【基礎能力試験、専門試験（多肢選択式及び記述式）】

④第１次試験合格者発表日
６月28日（火）　９：00

⑤第２次試験
７月４日（月）～７月15日（金）のうち
指定する日

【人物試験及び身体検査】

⑥最終合格者発表日
８月16日（火）

国税専門官
募集!

ご不明な点は、札幌国税局人事第2課採用担当　
（℡011-231-5011内線2315）

または旭川東税務署（℡0166-23-6291）
　　　旭川中税務署（℡0166-90-1451）

総務課にお尋ねください

ーーー 詳しくは、財務省ホームページをご覧ください。⇒財務省ホームページ（http://www.mof.nta.go.jp/）ーーー

○税理士制度の見直し
・税理士は、業務のＩＣＴ化等を通じて納税義
務者の利便の向上等を図るよう努めるものと
する旨の規定を創設する。

・若年層の税理士試験の受験を容易にし、多様
な人材確保を図るため、受験資格要件の緩和
を実施する。

○記帳義務を適正に履行しない納税者等への対応
・記帳義務を適正に履行しない納税者への過少

申告加算税等の加重措置を整備する。
・証拠書類のない簿外経費についての必要経
費・損金不算入措置を創設する。

○財産債務調書制度の見直し
・提出期限を後倒しするなど提出義務者の事務
負担の軽減を図るとともに、適正な課税を確
保する観点から、現行の提出義務者に加え
て、特に高額な資産保有者については所得基
準によらずに本調書の提出義務者とする措置

を講ずる。
○地方税務手続のデジタル化
・eLTAX（地方税のオンライン手続のためのシ

ステム）を通じた電子申告・申請の対象手続
や電子納付の対象税目・納付手段を拡大す
る。
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東川町立東川中学校３年　宮 腰　五 郎
2019年10月、消費税が８％から10％に引

きあげられた。僕はそのことをテレビで

知った。そのニュースに対してあまりよい

イメージは湧いてこなかった。「お金を

もっとたくさん払わなきゃいけないん

だ。」という単純な考えしかなく、使い道

などほとんど理解できていなかったのだろ

う。

今や、税金は本当に多種多様な使われ方

をしている。警察、消防、医療など私たち

の安心・安全を守ってくれるものから、義

務教育や公立の施設の建設など暮らしをよ

り豊かにしてくれるものまで様々だ。

３年前の夏、東川町に『せんとぴゅあ』

という施設ができた。２つの建物があり、

１つは日本語学校としても使われ、もう１

つは図書館となっている。今ではたくさん

のイベントや催しものが開かれており、

すっかり我が町のシンボルの１つになって

いると言ってもいいだろう。そこには町内

の方々はもちろん外国の方もたくさんいた

り、勉強しにくる学生もとても多くいる。

僕もよく利用するのもあり、これまでに数

回外国の方と日本語で会話する機会があっ

た。普段あまり話すことのない人とコミュ

ニケーションをとれた。そのとき僕はなに

かとても嬉しくて満足した気持ちになれ

た。人と人を繋ぎ、その輪を広げてくれ

る。こんなに素晴らしい施設も税金が無い

と成り立たない。あまり直接目につかない

生活の豊かさにも税金の力が隠されている

ことに気づかされたと思う。

東川町はとても良い形で税金を使い、事

業を進めるのが上手な町だと思う。前述し

た施設などを建てることの他に、僕ら子供

たちへの色々なサポートもしていただいた

りなどとたくさん良いことがある。ここま

で僕がこの町を好きになることができ、こ

の町で暮らせて幸せだと思えるのはとても

良いことだと思う。

自分たちが税金の使い道を分かっている

からこそ、こういったよいイメージもうま

れてくるし、もっと地元を応援したいと思

うことができる。子どもでも大人でも関係

なく税金のしくみを簡単にでもいいから知

る必要があると感じた。

地域の人、そして国民みんなで日本とい

う国を支えあうことができている。その地

が好きであればあるほど少しでも自分の力

で貢献したいと思うはずだし、実際僕もこ

の町がもっと豊かで素敵な町になってほし

いと楽しみにしている。僕は地元愛と税金

に大きい関わりがあるべきだと思う。地元

が嫌いであれば納税に嫌悪感しかいだかな

い。だがしかし、自分の町の力になれると

考えれば税金をはらうことに対するマイナ

スのイメージも軽減されるはずだ。今も、

そしてこれからも自分の町を誇りに思い、

さらなる発展を楽しみにしていたい。

令和３年度　中学生の「税について」の作文

札幌国税局長賞

｢地元愛と税｣

MARCH number 8923（公社）旭川東法人会だより



MARCH number 8924（公社）旭川東法人会だより



MARCH number 8925（公社）旭川東法人会だより



年を重ねるにつれ、物忘れは避けられないと

感じている。最近は、それを裏付けるような出

来事が増え、落ち込むこともある。そんな時に

テレビから流れてくる「物忘れを防ぐ効果が報

告されています…」などというサプリの宣伝

に、一瞬だけ心が動いてしまうことがある。だ

が「そんな甘言に耳を貸してはいけない」と思

うのが、天邪鬼を自認する私の思考法だ。今で

は仕方がないことだと割り切り、物忘れを気に

せずポジティブに生活できるよう「継続的な努

力こそが必要」と決めている。

このようなことを考えていたら、ふと「デジ

タル・フォレンジック」という言葉を思い出し

た。最近の新聞紙上では久しくお目にかかって

いないIT用語だ。本来の意味はパソコンなどの

データを収集・分析し、それを証拠とする犯罪

捜査で使われる技術のことだが、一般的には消

去したデータの復元技術と理解している。つま

り、パソコンに書き込んだデータは消去しても

ハードディスクの片隅に残っているので、特別

な技術を使えば再びデータがよみがえってくる

のだ。

どうしてパソコンは完全にデータを消去でき

ないのか、仕組みはよく分からず、何となく不

合理さを感じるが、そういうものだとこれも割

り切るべきだろう。考えすぎると横道にはまり

込むので、今回は追求しないでおこう。

「パソコンのデータが復元できるのなら、人

間の記憶も同じではないのだろうか」と、疑問

に思い調べてみると、新しい記憶は脳の中心部

にある海馬に保存された後、脳を覆うようにあ

る大脳皮質にファイルされるという。一度、脳

に書き込まれた記憶はしっかりと保存されてい

るはず。それが引き出せなくなることが問題

だ。大脳皮質から何度も記憶を呼び戻していれ

ばいいのだが、ほったらかしていればどこかに

埋もれてしまい簡単には呼び戻せなくなる。パ

ソコンのように機械的に復元はできない。

ただ、忘れた記憶も、実はどこかにあると思

えば、気持ちを改めて思い出す努力も必要では

ないかと再考してしまう。私はスケジュールを

スマホと手帳の双方に書き込み、スマホには簡

易情報を、手帳には詳細情報を書き込んでい

る。古い手帳は捨てがたく膨大な量になってい

るが、これを活用して去年の今頃は何をしてい

たか、２年前は？ ３年前は？ と過ぎ去った記憶

を思い出すことを始めた。昔を懐かしむわけで

はないが、少しは頭の体操になるような気がし

ている。

ただ、思い出すのは取材の失敗など赤面した

くなるようなことばかりなのが悲しい。この対

応と物忘れとの相関関係は分からないが、脳活

用という意味では効果があると信じている。そ

の一方で、パソコンに記憶したデータと違い、

脳に蓄えた記憶は、自分の心のあり方に応じて

勝手に都合よく改ざんしてしまう傾向もある。

古い記憶は正確ではないかもしれない。良い

思い出はより良く、悪い思い出はより悪く、と

いう感じだろうか。だから、記憶を呼び戻すの

は、思い出ではなく知識や失敗などの経験に限

定しようと考えているが、これも容易ではな

い。それでもこれからやってくるだろう、ゆと

りの日々では、きわめて有効な時間活用にもな

ると思う。意欲的に挑戦してみるつもりだ。

海部隆太郎（かいべ・りゅうたろう）
法政大学卒。日本工業新聞社、ＩＴ企業を経てフリー。中小企業を中心に企業が抱える幅広い課題を取材・執筆活動を展開する。

ジャーナリスト　海 部 隆太郎
記憶を呼び戻す挑戦とその功罪記憶を呼び戻す挑戦とその功罪

都合よく改ざんする自身の記憶
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産業カウンセラー　柏 木 勇 一
相手に伝わる「伝え方」をしていますか相手に伝わる「伝え方」をしていますか

新型コロナ感染者が減少、緊急事態宣言も解
除されました。一方で新しく取り入れたテレ
ワークを継続している企業も目立ちます。業種
次第ですが、経費節減や、働き方改革の一環と
して、このスタイルが定着する可能性がありま
す。
テレワーク継続を決めた製造業の総務部門で

働くＭさんから電話相談を受けました。声が低
く、やや聞き取りにくい話し方でした。入社２
年目、20代の若い社員でしたが、電話口の応対
から、悩みの深さを読み取りました。
Ｍさんの業務は、全国の工場の生産計画と工

程をまとめて工場に送ることが中心で、事務職
なので在宅での業務も可能でした。会社全体の
生産目標、過去の実績を把握していなければで
きません。新人だから分からない点は多く、相
談相手もいません。上司からのメールや電話で
の指示は、社内用語（略語や独特の言い回
し）、専門用語が多く戸惑っている、という訴
えでした。上司からの指示が伝わらないので、
仕事が停滞している状況と言えます。Ｍさんの
努力も大事ですが、上司や先輩の態度に課題が
あることも浮き彫りになりました。

コミュニケーションの基本は、自分が「伝え
た」ことではなく、相手に「伝わった」ことが
すべてと言われています。「伝えたつもり」に
ならないで、相手の立場に立って、曖昧さをな

くし、明確に言葉にすることを心がける必要が
あります。Ｍさんの上司の普段の言葉は、つき
あいの長い部下や同僚には伝わっていると思い
ますが、経験の浅い部下、特に新人には、相手
が分かってくれる言葉や用語で伝えることが望
まれます。そこが欠けていたからＭさんが相談
してきたと言えるでしょう。
つけ加えれば、電話でも直接でも、話す時は

相手の理解を確認しながら話すことが大事で
す。重要な情報は繰り返して伝えるようにしま
しょう。

①今日は何をやっていた？➡今日締め切りの○
○はどこまでできている？
（テレワークの会話では多く聞かれる例で
す。ここは具体的に。）

②今回は少し多めに発注しておいて。➡150個、
発注してください。
（ちゃんと数量を伝えることでミスも防げま
す。）

③早く済ませてね。➡今日の15時までにやって
ください。
（具体的な時間や時刻を指定することで相手
も安心します。）
またテレワークでの会話で「こんな感じでま

とめて」と言うだけではなく、自分のイメージ
に近い写真や図をオンラインで見せるのを心が
けることで、分かりあえる関係につながりま
す。「伝える・伝わる」コミュニケーション
は、それぞれの職場で工夫してみてはいかがで
しょう。ここでもコロナ禍から学ぶことがあり
ます。

柏木勇一（かしわぎ・ゆういち）
大学卒業後、新聞社勤務を経て、現在ＥＡＰ企業でカウンセラーとして活動。産業カウンセラー、家族相談士、交流分析士。

顔が見えない上司からの指示
困惑する若手社員

「相手に伝わる」ことを
忘れないように

職場での会話、置き換えてほしい
事例を示します
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㈱会田塗装工業〈建築塗装業〉
〒079-8420 旭川市永山10条２丁目１番20号
代表者　会　田　　　豊

アイ・ライン㈱〈介護事業〉
〒079-8413 旭川市永山３条３丁目84番地１
代表者　池　生　圭　輔

㈱旭川福祉サービス〈介護福祉業〉
〒070-8018 旭川市神居８条16丁目２番20号
代表者　田　中　稔　力

アンダリィ合同会社〈サービス・宿泊業〉
〒071-0213 上川郡美瑛町東町１丁目６番14号
代表者　武　田　真由美

㈲石原塗装〈塗装工事業〉
〒078-8362 旭川市東光22条６丁目４番８号
代表者　石　原　照　美

㈱伊藤設備〈配管設備業〉
〒078-8357 旭川市東光17条５丁目２番10号
代表者　伊　藤　祐　一

㈱インデマック〈建築内装工事〉
〒079-8414 旭川市永山４条２丁目２番７号
代表者　松　尾　恵知子

㈱エーコー設備〈建設業〉
〒079-8411 旭川市永山１条17丁目３番８号
代表者　村　上　　　智

エースフォー環境開発㈱〈廃棄物処理業〉
〒079-8452 旭川市永山北２条10丁目２番４号
代表者　安加賀　倫　明

㈱エムエス産業〈左官・タイル工事業〉
〒070-8045 旭川市忠和５条７丁目５番２号
代表者　美　浪　克　行

合同会社　絆〈福祉事業〉
〒079-8413 旭川市永山３条24丁目２番２号
代表者　花　原　拓　也

坂井設備〈配管・設備業〉
〒078-8359 旭川市東光19条５丁目３番16号
代表者　坂　井　　　武

三協石油㈱旭川営業所〈石油製品販売〉
〒078-8234 旭川市豊岡４条４丁目１番６号
代表者　脇　田　英　人

㈱白石工業旭川営業所〈製造業〉
〒078-8261 旭川市東旭川南１条５丁目８番８号
代表者　井　島　朋　晶

㈱しろくまのて〈整体・カイロプラテック〉
〒078-8261 旭川市東旭川南１条８丁目85番地の42
代表者　武　田　裕　嗣

セオ看工社〈屋外広告業〉
〒070-8011 旭川市神居１条11丁目１番12号
代表者　瀬　尾　泰　海

㈱創樹〈建設業〉
〒070-8045 旭川市忠和５条７丁目５番13号
代表者　岩　井　則　之

㈱Social Bridge HOLDINGS〈コンサル業〉
〒070-8045 旭川市忠和５条５丁目８番１号
代表者　千　葉　真　也

(有)東央建設〈建設業〉
〒078-8240 旭川市豊岡10条２丁目６－６
代表者　園　　　寛太郎

社会保険労務士 中野則武事務所〈専門サービス業〉
〒070-0027 旭川市東７条２丁目２番７号
代表者　中　野　則　武

(有)ノース・フリー〈建設業〉
〒070-8028 旭川市南が丘２丁目９番12号
代表者　高　橋　和　司

ノマド合同会社〈一般建設業〉
〒078-1314 上川郡当麻町４条東３丁目１－１
代表者　目　黒　貴　紀

合同会社はーと〈障害福祉サービス〉
〒078-8343 旭川市東光３条６丁目２番２号
代表者　児　島　　　恵

びえいからまつ協同組合〈製材加工〉
〒071-0206 上川郡美瑛町北町３丁目363番地４
代表者　瀧　田　勝　彦

美瑛施設管理協同組合〈サービス業〉
〒071-0209 上川郡美瑛町寿町２丁目１番７号
代表者　嵯　城　和　彦

㈱保険ビジョン〈保険代理店〉
〒078-8352 旭川市東光12条６丁目４番８号
代表者　福　島　　　透

㈱マイホーム〈建設業〉
〒079-8413 旭川市永山３条９丁目１番37号１F-B
代表者　真　嶋　敦　士

㈱丸栄髙木〈再生資源回収業〉
〒079-8418 旭川市永山８条11丁目２番17号
代表者　田　澤　英　孝

炭火焼肉屋 実兆〈飲食業〉
〒070-8003 旭川市神楽３条４丁目１番22号
代表者　澤　田　仁　志

㈱山下〈塗装工事業〉
〒078-8216 旭川市６条通25丁目367番地の６
代表者　山　下　宗　之

●青年部会
アイ・ライン㈱〈介護事業〉
〒079-8413 旭川市永山３条３丁目84番地１
代表取締役　池　生　圭　輔

エースフォー環境開発㈱〈廃棄物処理業〉
〒079-8452 旭川市永山北２条10丁目２番４号
代表取締役　安加賀　倫　明

㈱創樹〈建設業〉
〒070-8045 旭川市忠和５条７丁目５番13号
代表取締役　岩　井　則　之

㈱Social Bridge HOLDINGS〈コンサル業〉
〒070-8045 旭川市忠和５条５丁目８番１号
代表取締役　千　葉　真　也

㈱保険ビジョン〈保険代理店〉
〒078-8352 旭川市東光12条６丁目４番８号
代表取締役　工　藤　孝　紀

●親　会
TEL 74-5222
FAX 74-3698

TEL 40-2288
FAX 40-2266

TEL 60-1288
FAX 60-3338

TEL 090-9437-9215
FAX 92-2342

TEL 34-1664
FAX 34-1694

TEL 090-3890-4730

TEL 74-8992

TEL 76-6325
FAX 76-6326

TEL 74-3277
FAX 73-5626

TEL 63-1189
FAX 56-4758

TEL 47-0036
FAX 47-8181

TEL 33-0370
FAX 33-0370

TEL 32-4310
FAX 32-0755

TEL 36-8191

TEL 74-6902

TEL 63-1555
FAX 63-5220

TEL 60-3821
FAX 60-3822

TEL 74-6957
FAX 74-6958

TEL 34-5833
FAX 34-5833

TEL 24-3070
FAX 74-7860

TEL 63-8853
FAX 63-8853

TEL 85-6900
FAX 85-6767

TEL 76-9920
FAX 76-9921

TEL 92-5055
FAX 92-5066

TEL 92-0884
FAX 85-6964

TEL 37-5700
FAX 37-5701

TEL 67-9116

TEL 48-3204
FAX 73-6556

TEL 63-4800

TEL 34-5160
FAX 34-5160

TEL 40-2288
FAX 40-2266

TEL 74-3277
FAX 73-5626

TEL 60-3821
FAX 60-3822

TEL 74-6957
FAX 74-6958

TEL 37-5700
FAX 37-5701

新入会員です　ヨロシク！
この度、当会に入会いただきました新会員の方々をご紹介いたします。（R3.10.7～R4.3.15）

＊訂正とお詫び
前号掲載の㈱青木組代表者様のお名前に誤りがございました。下
記の通り訂正させていただくとともにお詫び申しあげます。
訂正後）㈱青木組〈土木・建設業〉　代表者　青木　潤二
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10月から３月迄開催致しました当会の主な事業についてご報告いたします。

事　業　報　告

10月　October

11月　November

12月　December

１月       January

２月　  February

３月　 March

第１回厚生委員会※

女性部会幹部会議※

第１回組織委員会※

第21回女性部会全道大会（旭川書面大会）

第３回理事会

広報誌「旭川東法人会だより第88号」発行

「税を考える週間」懸垂幕掲示（11／1～17）※

東五条小学校における租税教室※

青年部会税務研修会・会員交流会※

法人会おもしろ税金クイズ掲載(道新朝刊)※

神楽岡小学校における租税教室※

税に関する作品展（税務署主催11／19～30）

東光小学校における租税教室※

税務研修会※

令和４年度税制改正提言活動※

法人会おもしろ税金クイズ抽選会※

第１回事業研修委員会※

西神楽小学校における租税教室※

朝日小学校における租税教室※

青年・女性部会合同税務研修会・懇談会

第２回広報委員会※

新春講演会（新年交礼会）※

四団体新春研修会※

新設法人説明会※

実務者向け税務研修会

春期講演会※

女性部会税務研修会

青年部会会員会議・会員交流会※

第４回理事会

広報誌「旭川東法人会だより第89号」発行

注）※印は旭川中法人会との共催

14日（木）

14日（木）

18日（月）

22日（金）

25日（月）

25日（月）

１日（月）

５日（金）

９日（火）

  10日（水）

11日（木）

19日（金）

25日（木）

29日（月）

２日（木）

  ３日（金）

６日（月）

８日（水）

10日（金）

13日（月）

19日（水）

25日（火）

２日（水）

８日（火）

17日（木）

24日（木）

９日（水）

17日（木）

22日（火）

28日（月） ▲青年部会会員交流会の様子

▲女性部会と税務署のひとコマ

▲実務者向け税務研修会の様子

▲研修後に行った四団体の新春運試し

▲理事会の様子
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旭川平和通買物公園は、1972年に開通した日本最初の恒久的な
歩行者専用道路であり、JR北海道旭川駅から８条通まで南北に伸
びる全長約1,050ｍ、幅員約20ｍ、路面面積約2.1万㎡を擁する通
りであり、沿道には商業施設が立ち並んでいます。旭川市の中心市
街地に位置する商業の中心地として市内外から大勢の来街者がある
ほか、毎年２月に「旭川冬まつり」と同時に開催される「氷彫刻世
界大会」に加え、６月には「買物公園誕生祭（大道芸フェスティバ
ル）」、８月には「旭川夏まつり」、９月には「北の恵み食べマル
シェ」など大規模なイベントの会場となることも多く、旭川の顔と
しての役割も担っています。買物公園の位置している平和通は戦前
までは「師団通」という名前であり、当時から軍都旭川の目抜き通
りでしたが、第二次大戦の終戦を機に「平和通」と改称され、戦後
も旭川のメインストリートとして発展を続けました。1960年代に
入り旭川市においてもモータリゼーションの進展による交通戦争の
影響があり、国道である平和通では交通事故が多発していました。
1963年に当選した五十嵐広三市長は、交通事故の多さ、札幌の商
圏の拡大に対して「車社会からの解放」と「自然との対話」による
「人間性の回復」を目的とした平和通の恒久歩行者道路化計画の構
想を立ち上げました。この計画は1965年の長期計画「伸びゆく大
旭川：まちづくりの方向」の中で都心の商業振興と高度利用、建築
物の不燃化の誘導を目的として「買物公園」の構想が公表されまし
た。自動車の走る国道を歩行者専用道路とする奇想天外な発想は、

当初は多くの人が理解できず受け入れられな
かったとのことです。しかし、旭川青年会議所
が構想実現に積極的に取り組み、平和通商店街
に対してPRを兼ねたアンケートを実施するなど
の中で市民の関心が高まり、1969年には旭川夏
まつりを理由とした12日間の社会実験を実施
し、車両通行止めが実現しました。この社会実
験は大成功となり、延べの人出は約92万人とな
り全国的にも評価されました。この結果、来街
者、商店街共に買物公園の実現に肯定的である
ことが分かり実現に向けた動きが強まりまし
た。1970年には国道が昭和通に移管し、1972年
に平和通が歩行者専用道路として公示され、工
事を経て６月１日に日本初の恒久的歩行者専用
道路として完成、開通しました。オープン当日
は約40万人が集い、その年の商店街の売り上げ
は36％増となりました。開設された買物公園に
は大型店舗が立地し来街者数も増加し、広々と
した空間を活用したイベントや催事が実施さ
れ、多くの人の思い出に残る場所となりまし
た。しかし、1980年代に入り郊外型大型店舗が
相次いで立地をするなど、時代の変化に伴う社
会情勢の変化、市民の価値観の変容により様々
な課題が発生したことから、1990年には「旭川
平和通買物公園活性化協議会」が立ち上げら
れ、第二期整備となる買物公園再整備計画につ
いての検討を開始し、1998年にリニューアル工
事が開始され、路面全面のバリアフリー化、

ロードヒーティングの設置、電線類の地中化等
が実現しましたが、大店法の廃止、人口の減少
などにより中心市街地の賑わいの低下が進んだ
感があります。加えて、昨今では新型コロナウ
イルスの感染拡大により、２月の「氷彫刻世界
大会」、６月の「音楽大行進アフターコンサー
ト」「大道芸フェスティバル」、８月の「旭川
夏まつり」、９月の「北の恵み食べマルシェ」
など、平和通買物公園を会場とする旭川を代表
するイベントが中止或いは規模の縮小を余儀な
くされ、来街者数が減少傾向にあります。しか
しながら、2011年にJR旭川駅舎がリニューアル
され、2015年には旭川駅直結のイオンモール旭
川駅前店が開業いたしましたし、2021年には旭
川西武Ａ館跡地にホテルを併設したツルハ旭川
中央ビルがオープンし、向かいのEXC跡地には
商業施設を擁するタワーマンションの建設が進
められているなど、今後駅周辺地域における居
住人口の増加と集客力の向上が期待されます。
また、５条通においても本年新たな商業施設の
立地が予定されております。
このような中、旭川平和通買物公園は、本年

６月１日に開設50周年を迎えます。50年前の買
物公園の完成時、「買物公園は完成したのでは
なく出発したのだ。次世代の市民によって新し
い夢を描いてゆけばよい」という五十嵐市長の
言葉どおり、市民の皆様と新しい夢を描いてゆ
きたいと存じます。
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買物公園オープン当日の様子（1972.6.1）
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地域
逸品 旭川平和通商店街振興組合　代表理事　大西　勝一

旭川のメインストリート
『旭川平和通買物公園開設50年』
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旭川平和通買物公園は、1972年に開通した日本最初の恒久的な
歩行者専用道路であり、JR北海道旭川駅から８条通まで南北に伸
びる全長約1,050ｍ、幅員約20ｍ、路面面積約2.1万㎡を擁する通
りであり、沿道には商業施設が立ち並んでいます。旭川市の中心市
街地に位置する商業の中心地として市内外から大勢の来街者がある
ほか、毎年２月に「旭川冬まつり」と同時に開催される「氷彫刻世
界大会」に加え、６月には「買物公園誕生祭（大道芸フェスティバ
ル）」、８月には「旭川夏まつり」、９月には「北の恵み食べマル
シェ」など大規模なイベントの会場となることも多く、旭川の顔と
しての役割も担っています。買物公園の位置している平和通は戦前
までは「師団通」という名前であり、当時から軍都旭川の目抜き通
りでしたが、第二次大戦の終戦を機に「平和通」と改称され、戦後
も旭川のメインストリートとして発展を続けました。1960年代に
入り旭川市においてもモータリゼーションの進展による交通戦争の
影響があり、国道である平和通では交通事故が多発していました。
1963年に当選した五十嵐広三市長は、交通事故の多さ、札幌の商
圏の拡大に対して「車社会からの解放」と「自然との対話」による
「人間性の回復」を目的とした平和通の恒久歩行者道路化計画の構
想を立ち上げました。この計画は1965年の長期計画「伸びゆく大
旭川：まちづくりの方向」の中で都心の商業振興と高度利用、建築
物の不燃化の誘導を目的として「買物公園」の構想が公表されまし
た。自動車の走る国道を歩行者専用道路とする奇想天外な発想は、

当初は多くの人が理解できず受け入れられな
かったとのことです。しかし、旭川青年会議所
が構想実現に積極的に取り組み、平和通商店街
に対してPRを兼ねたアンケートを実施するなど
の中で市民の関心が高まり、1969年には旭川夏
まつりを理由とした12日間の社会実験を実施
し、車両通行止めが実現しました。この社会実
験は大成功となり、延べの人出は約92万人とな
り全国的にも評価されました。この結果、来街
者、商店街共に買物公園の実現に肯定的である
ことが分かり実現に向けた動きが強まりまし
た。1970年には国道が昭和通に移管し、1972年
に平和通が歩行者専用道路として公示され、工
事を経て６月１日に日本初の恒久的歩行者専用
道路として完成、開通しました。オープン当日
は約40万人が集い、その年の商店街の売り上げ
は36％増となりました。開設された買物公園に
は大型店舗が立地し来街者数も増加し、広々と
した空間を活用したイベントや催事が実施さ
れ、多くの人の思い出に残る場所となりまし
た。しかし、1980年代に入り郊外型大型店舗が
相次いで立地をするなど、時代の変化に伴う社
会情勢の変化、市民の価値観の変容により様々
な課題が発生したことから、1990年には「旭川
平和通買物公園活性化協議会」が立ち上げら
れ、第二期整備となる買物公園再整備計画につ
いての検討を開始し、1998年にリニューアル工
事が開始され、路面全面のバリアフリー化、

ロードヒーティングの設置、電線類の地中化等
が実現しましたが、大店法の廃止、人口の減少
などにより中心市街地の賑わいの低下が進んだ
感があります。加えて、昨今では新型コロナウ
イルスの感染拡大により、２月の「氷彫刻世界
大会」、６月の「音楽大行進アフターコンサー
ト」「大道芸フェスティバル」、８月の「旭川
夏まつり」、９月の「北の恵み食べマルシェ」
など、平和通買物公園を会場とする旭川を代表
するイベントが中止或いは規模の縮小を余儀な
くされ、来街者数が減少傾向にあります。しか
しながら、2011年にJR旭川駅舎がリニューアル
され、2015年には旭川駅直結のイオンモール旭
川駅前店が開業いたしましたし、2021年には旭
川西武Ａ館跡地にホテルを併設したツルハ旭川
中央ビルがオープンし、向かいのEXC跡地には
商業施設を擁するタワーマンションの建設が進
められているなど、今後駅周辺地域における居
住人口の増加と集客力の向上が期待されます。
また、５条通においても本年新たな商業施設の
立地が予定されております。
このような中、旭川平和通買物公園は、本年

６月１日に開設50周年を迎えます。50年前の買
物公園の完成時、「買物公園は完成したのでは
なく出発したのだ。次世代の市民によって新し
い夢を描いてゆけばよい」という五十嵐市長の
言葉どおり、市民の皆様と新しい夢を描いてゆ
きたいと存じます。

音楽大行進アフターコンサート

北の恵み食べマルシェ氷彫刻世界大会 大道芸フェスティバル

市民舞踊パレード 旭川夏まつり「大雪連合神輿」
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